







читайте   электронную  версию «СГ» - http : // www.svobodnaya- gruzia.com

s vobodna ia
gruz ia

26
апреля

 2005 г.

вторник

№ 85

(23318)

• НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ •• НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ •

«НАМ НЕОБХОДИМО
ОСМЫСЛИТЬ ДОРОГУ
В БУДУЩЕЕ»

СПАСЕНИЕ ЕВРЕЕВ

МИХАИЛ СААКАШВИЛИ:
«ВОПРОС РОССИЙСКИХ БАЗ
БОЛЬШЕ ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ,
ЧЕМ ПОЛИТИЧЕСКИЙ»

СТРАСТНАЯ СЕДМИЦА

«ГРУЗИНСКАЯ КУЛЬТУРА
ОБРЕТЕТ ПРЕЖНЮЮ ВЫСОТУ»

ОСТРОТА СИТУАЦИИ

ПРАЗДНИК ОБНОВЛЕНИЯ

«БАЛАВАРИ» ПЕРЕСТРАИВАЕТСЯ

ИЗ ТБИЛИСИ В УКРАИНУ

ПЕРЕД ФИНАЛОМ

ПЫЛЬ И АЛЛЕРГИЯ

ПРЕДЛАГАЕТ:

· обеспечение Вашей физической безопасности  и членов Ва-
ших семей, а также иностранных гостей;

· охрану квартир, домов, дач, офисов, банков, представительств,
предприятий, организаций,  подсобных хозяйств и сооружений, мест отдыха и развле-
чений, строительных объектов;

· безопасную перевозку грузов;
· монтаж современных систем сигнализации в квартирах,  офисах, гаражах, взя-

тие на централизованный пульт охраны и последующее обслуживание;
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Лидеры стран – участни-
ков организации ГУУАМ
прошедший в Кишиневе 22
апреля саммит назвали по-
воротной точкой в усилении
регионального сотрудниче-
ства. На кишиневском сам-
мите присутствовали также
президент Румынии Трайан
Басеску и президент Литвы
Валдас Адамкус. Несмотря
на обещание принять учас-
тие в саммите, президент
Польши Александр Кваснь-
евский не смог прибыть в
столицу Молдовы. В самми-
те также принял участие и
советник президента США
по вопросам каспийской
энергетики и урегулирова-
ния конфликтов Стивен
Манн.

По сообщению пресс-
службы президента Грузии,
лидеры стран ГУУАМ подпи-
сали две декларации: о со-
хранении стабильности и
развития демократии в
странах ГУУАМ и развития
демократии от Каспийского
до Черного моря. Они так-
же обсудили предложение
Украины о военном сотруд-
ничестве. «Возможно, что
смешанные вооруженные
силы ГУУАМ будут вовлече-
ны в процесс урегулирова-
ния конфликтов», - говорит-
ся в сообщении пресс-служ-
бы президента Грузии, но
детали этого потенциально-
го шага не конкретизируют-
ся.

По словам украинского
президента Виктора Ющен-
ко, на кишиневском самми-
те «была открыта новая
страница деятельности ГУ-
УАМ». По его мнению, ГУУ-
АМ сейчас стоит на трех
китах: демократии, эконо-
мическом развитии, безо-
пасности и стабильности.

- В нашем регионе име-

Поворотная точка ГУУАМ
ются четыре горячие точки,
- заявил Ющенко. - И Украи-
на ставит перед собой цель
сдвинуть, наконец, с мерт-
вой точки хотя бы одну из
этих проблем. Он также от-
метил, что и украинская
инициатива по урегулиро-
ванию приднестровской
проблемы, которую украин-
ские власти назвали «Семь
шагов», является основой
плана урегулирования при-
днестровской проблемы. С
самим планом, как сообщил
Ющенко, Украина намерена
выступить через три неде-
ли.

Виктор Ющенко также
подчеркнул необходимость
усиления сотрудничества
организации с Евросою-
зом.

Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев также под-
черкнул значение регио-
нального сотрудничества,
но больше внимания уде-
лил вопросу урегулирова-
ния конфликтов. - Наша
организация станет важной
силой, которая будет уча-
ствовать в урегулировании
конфликтов Каспийско-
Черноморского региона...
Страны ГУУАМ разделяют
единый подход против сепа-
ратизма и терроризма», -
заявил Алиев после завер-
шения саммита. По его сло-
вам, совместная деклара-
ция отражает именно эти
принципы.

Президент Молдовы Вла-
димир Воронин также кос-
нулся вопроса сепаратист-
ских конфликтов и призвал
других членов коалиции к
усиления координации и со-
трудничества в этом отно-
шении внутри организа-
ции. «Необходимо сплотить
наши позиции в отношении
вопросов развития демок-

ратии, экономики, и осо-
бенно в вопросах безопас-
ности. Исходящая из сепа-
ратистских анклавов в на-
ших регионах угроза и их
заявления унизительны для
цивилизованного обще-
ства», - заявил Воронин.

Президент Грузии Миха-
ил Саакашвили говорил о
необходимости дальней-
шей демократизации на по-
стсоветском пространстве.
Он имел в виду Беларусь.
Саакашвили также призвал
Молдову к совместным дей-
ствиям с целью вывода рос-
сийских военных баз в крат-
чайшие сроки.

«У Беларуси, также как и
у других народов в постсо-
ветском пространстве, есть
право на свободный выбор,
свободное выражение сво-
ей воли и своих политичес-
ких взглядов», - заявил пре-
зидент Саакашвили.

Говоря о российских во-
енных базах в Грузии, Саа-
кашвили отметил, что на-
хождение российских воен-
ных баз противоречит воле
грузинского народа. «Их
нахождение в Грузии не слу-
жит интересам ни Грузии и
ни России. Они не служат и
региональной безопаснос-
ти».

Министр иностранных
дел Грузии Саломе Зура-
бишвили, которая 22 апре-
ля также находилась в Ки-
шиневе, заявила грузинс-
ким журналистам, что при-
сутствие президентов Ру-
мынии и Литвы на саммите
доказывает, что организа-
ция входит в фокус регио-
нального сотрудничества...
Сегодня не будет речи о
том, кто станет новым чле-
ном организации, но орга-
низация на самом деле идет
по пути расширения».

Россия может начать вы-
вод своих военных баз из Гру-
зии уже в нынешнем году. Об
этом сообщил глава МИД РФ
Сергей Лавров на пресс-кон-
ференции по итогам перего-
воров с министром иностран-
ных дел Грузии Саломе Зура-
бишвили в понедельник в
Москве.

«Мы достигли существен-
ного прогресса и сблизили
позиции по срокам пребыва-
ния и, соответственно, выво-
да российских военных баз из
Грузии», - сказал Лавров. «Мы
согласны с тем, что вывод бу-
дет поэтапным и будет начат,
в случае достижения согла-
шения, уже в этом году», - до-
бавил министр.

Лавров уточнил, что «это
касается тяжелой военной
техники» и перевода военных
баз на совместное использо-
вание в качестве антитерро-
ристических центров, сооб-
щает Интерфакс. По его сло-
вам, Москва и Тбилиси также
договорились о том, что вы-
вод российских военных баз
из Грузии будет проходить па-
раллельно с созданием со-
вместного антитеррористи-
ческого центра. «Соответ-
ствующие переговоры между
представителями наших
спецслужб начались и будут
продолжены в ближайшее
время», - сказал Лавров.

Вывод баз может начаться в 2005 году
Также глава российского

внешнеполитического ведом-
ства сообщил, что в ходе его
беседы с грузинской коллегой
были обсуждены вопросы уре-
гулирования конфликтов в Гру-
зии. Стороны согласились, что
у них должно быть только мир-
ное решение. Россия заинте-
ресована, чтобы разрешение
этих конфликтов проходило в
соответствии с резолюциями
ООН и ОБСЕ, чтобы стороны,
вовлеченные в эти конфлик-
ты, их выполняли, сказал Лав-
ров.

Россия и Грузия намерены
активизировать переговоры
по проблеме делимитации
границы, а также по вопросу о
визовом режиме, заявил гла-
ва МИД РФ. «Решено придать
дополнительный импульс воп-
росу по делимитации границы.
Мы договорились также про-
должить рассматривать воп-
рос о создании самых благо-
приятных условий для обще-
ния наших людей, включая ви-
зовый вопрос», - сказал рос-
сийский министр.

При этом Лавров завил, что
в Москве позитивно относят-
ся к деятельности миссии
ОБСЕ, направленной на повы-
шение эффективности гру-
зинских пограничных форми-
рований. «Решение ОБСЕ о на-
правлении миссии для реше-
ния задачи повышения эффек-

тивности грузинских погран-
войск было принято при под-
держке российской сторо-
ны», - сказал Лавров.

В свою очередь глава МИД
Грузии Саломе Зурабишвили
отметила на пресс-конфе-
ренции по итогам перегово-
ров, что «у нас есть сейчас ре-
альный прогресс по военным
базам, по вопросам делими-
тации границы, возможно, по
визовой проблематике и по
конфликтам». «Договори-
лись, что по базам нужно ин-
тенсифицировать работу
над деталями и необходимо
достичь соглашения не толь-
ко об общих принципах и
сроках, но и по деталям на
всех этапах... Во Франции
есть такая поговорка: «Черт
скрывается в деталях», - от-
метила министр.

Она подчеркнула, что
«должна увидеть все детали
до того, как я буду доклады-
вать о соглашении своему
президенту... Мы дали неде-
лю всем экспертам для вы-
работки деталей и после
Пасхи оценим достигнутые
договоренности», - сказала
грузинский министр. Зура-
бишвили также сообщила,
что передала Лаврову «мир-
ную инициативу президента
Грузии Михаила Саакашвили
по урегулированию конф-
ликта в Южной Осетии».

Посол США в Грузии Ричард Майлс уверен, в ходе визита в
Тбилиси президент Джордж Буш лично поблагодарит прави-
тельство, граждан и вооруженные силы страны за участие
Грузии в антитеррористической коалиции. Об этом посол зая-
вил на торжественной церемонии официального открытия -
совместной грузино-американской программы «Операция по
сохранению стабильности», передает Интер-Пресс.

Напомним, Ричард Майлс 22 апреля побывал на улице Лео-
нидзе в Тбилиси, где находится координационный штаб, со-
зданный для подготовки к визиту в Грузию президента США.
Как сообщало агентство Медианьюс, он ознакомился с ходом
работ по подготовке визита и остался доволен деятельнос-
тью штаба. Майлса сопровождал парламентарий Георгий Ар-
веладзе, руководящий оргкомитетом.

Буш поблагодарит лично

По словам министра обороны Грузии Ирак-
лия Окруашвили, осуществляемая при помо-
щи США программа «Операция по сохранению
стабильности» дает Грузии возможность дос-
тойно проявить себя в международной анти-
террористической коалиции, и каждый цент,
выделенный правительством США, будет ис-
пользован по назначению. Об этом министр
заявил на торжественной церемонии офици-
ального открытия совместной программы
США и Грузии «Операция по сохранению ста-
бильности» в Национальном учебном центре
Министерства обороны в Крцаниси, сообща-
ет Интер-Пресс. В церемонии приняли учас-
тие премьер-министр Грузии Зураб Ногаиде-
ли, начальник Генштаба Леван Николеишви-

Заявление министра обороны
ли, Чрезвычайный и Полномочный Посол США
в Грузии Ричард Майлс. «Государство вам до-
веряет, надеется на вас, и вы должны оправ-
дать эти надежды», - обратился Окруашвили к
солдатам. Министр обороны поблагодарил
правительство США за финансирование оче-
редной программы военного обучения. По его
оценке, новая программа дает Грузии возмож-
ность достойно проявить себя в международ-
ной антитеррористической коалиции. С дру-
гой стороны осуществление таких программ
дает основание для формирования профес-
сиональной и боеспособной армии, шестая
часть которой и в будущем продолжит учас-
тие в миротворческих операциях, ведущихся
в Косово, Ираке и Афганистане.

В результате двухднев-
ных дождей поднявшаяся
река Риони затопила два
села – Жонети и Опурчхети.
Как заявил Интер-Пресс гла-
ва администрации зоны го-
рода Цхалтубо Мамука Тев-
задзе, до 40 семей понесли
серьезный материальный
ущерб. Села Жонети и Опур-
чхети были и в прошлом году
повреждены стихией. Тогда
поднявшаяся река полнос-
тью затопила села, разруши-
ла жилые дома и унесла скот.
В прошлом году государ-
ственная комиссия оценила
ущерб в 1.300.000 лари, хотя

У д ар ы  с т и х и и
помощь селам оказана не
была.

А Цагерский район вообще
стоит стоит перед катастро-
фой. В результате непрекра-
щающихся дождей на протя-
жении пяти дней реки Цхе-
нисцкали, Риони и Ладжану-
ри вышли из берегов и зато-
пили почти все села района.
Паводком полностью разру-
шено два моста, четыре села
района оторваны от внешне-
го мира. По словам главы ад-
министрации Цагерского рай-
она Тамаза Карселадзе, если
дожди не прекратятся, центр
Цагери может быть затоплен.

Вчера в резиденции прези-
дента Федерации бизнесменов
Грузии Бадри Патаркацишвили
прошла встреча бизнесменов
с министром внутренних дел
Вано Мерабишвили, передает
Интер-Пресс. Как заявил ми-
нистр, после смены власти в
Грузии факты вмешательства в
бизнес со стороны сотрудников
МВД фактически сведены до
минимума, так как на сегодняш-
ний день у представителей си-
ловых ведомств есть зарплаты
и оснащение, необходимые для
должного выполнения своих
обязанностей. По его же сло-

Бизнесмены встретились
с министром

вам, на сегодняшний день вза-
имоотношения МВД с бизне-
сом в сфере закупок можно
оценить как успешные, так как
министерство, как один из са-
мых больших закупщиков, пы-
тается приобретать любую про-
дукцию путем тендера.

По словам Патаркацишви-
ли, МВД Грузии реально ста-
новится похоже на аналогич-
ные структуры, действующие
в различных европейских
странах, хотя во взаимоотно-
шениях бизнесменов с дан-
ным ведомством все-таки су-
ществуют проблемы.

Три направления развития России
Российский президент

Владимир Путин в понедель-
ник выступил с посланием к
обеим палатам парламента
страны. Речь шла о путях раз-
вития России, работе прави-
тельства и борьбе с террориз-
мом.

В соответствии с консти-
туцией президент России
ежегодно обращается к пала-
там парламента с посланием
о положении в стране и об
основных направлениях внут-
ренней и внешней политики.

Нынешнее послание стало
шестым за время президент-
ства Путина, и, по его словам,
как и прошлогоднее, являет-
ся единой программой разви-
тия России на ближайшее де-
сятилетие.

В своем обращении Путин
назвал три основных направ-
ления развития России - меры
по развитию государства, ук-
репление закона и развитие
политической системы, повы-
шение эффективности сис-
темы правосудия, и развитие
личности и гражданского об-
щества.

Главной политико-идеоло-

гической задачей он назвал
«развитие России, как свобод-
ного, демократического госу-
дарства». Президент много
говорил о демократических
ценностях, отметив, что они
не менее важны, чем стрем-
ление к успеху и экономичес-
кому процветанию. «Порой
можно слышать, что посколь-
ку российский народ веками
безмолвствовал, то и свобо-
да для него якобы непривыч-
на и не нужна, и будто бы, по-
этому наши граждане нужда-
ются в постоянном началь-
ственном присмотре. Хотел
бы вернуть тех, кто так счита-
ет, к реальности», - сказал Пу-
тин, напомнив парламентари-
ям о том, как зарождалась но-
вейшая история России.

«Прежде всего, стоит при-
знать, что крушение Советс-
кого Союза стало крупнейшей
геополитической катастро-
фой века, - подчеркнул Пу-
тин. - Для российского же на-
рода оно стало настоящей
драмой». «Многим тогда каза-
лось, что молодая демократия
является не продолжением
российской государственнос-

ти, а ее окончательным кра-
хом, затянувшейся агонией
советской системы», - про-
должил он.

Однако, по словам прези-
дента, критически важным как
для развития экономики, так
и для общественно-полити-
ческой жизни России являет-
ся обеспечение прав и свобод
человека.

«Без свободы и демокра-
тии не может быть ни поряд-
ка, ни стабильности, ни устой-
чивого проведения выбран-
ного экономического курса»,
- уверен Путин. Кроме того, в
своем выступлении прези-
дент заявил о необходимос-
ти борьбы с бюрократией в
стране. «В наши планы не вхо-
дит передача страны в руки
неэффективной коррумпи-
рованной бюрократии», - ска-
зал он.

По мнению Путина, «власть
не должна злоупотреблять
имеющимися у нее админис-
тративными рычагами... Она
обязана открывать все новые
возможности для укрепления
в стране институтов реаль-
ной демократии».



 

 

Human Rights Watch
призывает судить

Рамсфельда
Американская правозащит-

ная организация Human Rights
Watch (HRW) призвала власти
США назначить независимого
прокурора для расследования
причастности к скандалу со зло-
употреблениями в тюрьме «Абу-
Грейб» главы Пентагона Дональ-
да Рамсфельда и экс-главы ЦРУ
Джорджа Тенета. Как отмечает
организация в выпущенном на-
кануне сообщении, до сих пор не
установлены должностные лица,
виновные в том, что в отношении
иракских пленных были допуще-
ны злоупотребления, передает
AFP.

Хорошие шансы
лейбористов

За 11 дней, оставшихся до все-
общих парламентских выборов
пятого мая, правящая Лейборис-
тская партия Великобритании во
главе с Тони Блэром сохраняет са-
мые высокие шансы на победу. Об
этом свидетельствуют результаты
двух опросов общественного мне-
ния. Согласно итогам социологи-
ческого исследования, проведен-
ного экспертами службы «Твое
правительство», за правящую
партию готовы отдать свои голо-
са 37 процентов британцев. В то
же время Консервативная партия
опирается на поддержку 33 про-
центов жителей страны, а партия
Либеральные демократы - на под-
держку 23 процентов. Согласно
результатам опроса института
ICM, разрыв между лейбориста-
ми и тори больше и достигает ше-
сти процентов. Так, сторонников
Тони Блэра поддерживают 39 про-
центов, консерваторов - 33 про-
цента, а либеральных демократов
- 21 процент респондентов. В то же
время, по оценке экспертов ICM,
рейтинг популярности лейборис-
тов реально снизился. На про-
шлой неделе разрыв между вига-
ми и тори составлял десять про-
центов против шести процентов
сегодня.

В Ираке
освобождены

арестанты
Из иракских тюрем освобож-

дено более шести тысяч заклю-
ченных. Об этом сообщило ка-
тарское информационное аген-
тство со ссылкой на иракское
министерство по правам чело-
века. По его данным, заключен-
ные были освобождены после
того, как решением Объединен-
ного комитета по контролю за де-
лами иракских заключенных при
участии коалиционного коман-
дования с них были сняты все об-
винения, сообщает РИА «Ново-
сти».

Власти Испании
возмущены
кардиналом

В Испании возмущены призы-
вом Ватикана к испанским госу-
дарственным служащим отказы-
ваться соблюдать закон об одно-
полых браках. Закон, разрешаю-
щий такие браки, был принят
парламентом Испании в минув-
ший четверг. Призыв к испанс-
ким госслужащим-католикам от-
казываться сочетать браком лю-
дей одного пола прозвучал на
страницах итальянской газеты
Corierre della Sera из уст колум-
бийского кардинала Альфонсо
Лопеса Трухильо. В ответ первый
вице-премьер Испании Мария
Тереса Фернандес-де-ла-Вега за-
явила, что «церковь имеет право
высказываться с полной свобо-
дой там, где это касается вопро-
сов ее компетенции», однако не
должна вмешиваться в дела го-
сударственные.

Парашютист
столкнулся с...

самолетом
В США парашютист потерял

обе ноги при столкновении с са-
молетом. После падения он скон-
чался от полученных травм, сооб-
щил представитель полиции. По-
гибший выполнял затяжной пры-
жок. Кинематографист Альберт
Винг уже открыл свой парашют,
когда столкнулся с самолетом, с
которого он спрыгнул. Инцидент
произошел над аэропортом
DeLand в центральной части шта-
та Флорида, сообщает AP. При
столкновении с самолетом пара-
шютисту оторвало обе ноги. Пос-
ле падения он был доставлен в
больницу, где и умер. Майк Джон-
стон, директор авиакомпании
Skydive DeLand, считает, что этот
несчастный случай очень необы-
чен. «Каждый год совершается
приблизительно 15 миллионов
прыжков с парашютом, - сказал
он. - И я знаю только один подоб-
ный случай».

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический обозреватель «СГ»

Победа союзников по антигитле-
ровской коалиции 60 лет назад спас-
ла народы Европы от нацистского «но-
вого порядка». Для евреев и цыган он
означал полное уничтожение всех их:
грудных детей и стариков, юношей и
девушек, мужчин и женщин всех воз-
растов. План был задуман и четко пре-
творялся в жизнь, а, точнее, в смерть
всех обреченных. «Окончательное ре-
шение еврейского вопроса» должно
было стать лишь вопросом времени,
а еще точнее пропускной способнос-
тью гитлеровских концентрационных
«лагерей смерти» с их газовыми ка-
мерами и крематориями.

Вторая мировая война, 60-летие
победы в которой отмечает все про-
грессивное человечество, и означала
уничтожение еврейства как нации: с
1933 по 1945 год нацистами и их по-
мощниками было уничтожено более 6
миллионов евреев, то есть треть все-
го еврейского народа. Уничтожению
подлежал любой еврей, без различия
пола, религии, возраста или миро-
воззрения. Воплощение в жизнь пла-
на «окончательного решения еврейс-
кого вопроса» происходило в нацист-
ской Германии в условиях строжайшей
секретности. Такому дьявольскому
феномену нет прецедента в истории
человечества. Хотя и сегодня очень
многие палестинские и иные ислами-
стские организации мечтают о таком
же решении и даже проповедуют его в
своих учебных заведениях и лагерях.
Человеконенавистнические призывы
и планы продолжают звучать в выступ-
лениях террористов «Аль-Каиды»,
афганских талибов, разного рода де-

Победа - 60

СПАСЕНИЕ ЕВРЕЕВ
ятелей ХАМАС, «Хезболлы», «Ислам-
ского джихада» и других организаций.
По сути этой же цели – запугать Аме-
рику и «уничтожить главный еврейс-
кий город Нью-Йорк» и было посвяще-
но нападение  террористов 11 сентяб-
ря 2001 года. Своего рода эхо Холоко-
ста.

Угроза антисемитизма по-прежне-
му велика не только в мусульманских
странах, но и в Восточной Европе. Это
тоже наследие того времени. О важ-
ности борьбы с такой человеконена-
вистнической идеологией говорилось
в выступлениях глав государств и
представителей общественности в
Кракове на форуме, посвященном
памяти жертв Холокоста, форуме, на
котором выступили президенты Рос-
сии Владимир Путин, Израиля –
Моше Кацав и Польши – Александр
Квасьневский.

Тогда, шесть десятилетий тому на-
зад, евреев свозили со всех концов Ев-
ропы в концлагеря, составлявшие об-
ширную сеть уничтожения: Треблин-
ка и Освенцим, Саласпилс и Штутгоф,
Маутхаузен и Бухенвальд, Заксенхау-
зен и Дахау и десятки других. Разуме-
ется, там были не одни евреи, но все
остальные имели шансы уцелеть… И
союзники и Красная Армия, освобож-
дая их, были потрясены зрелищем,
которое открылось их взорам: хоро-
шо организованные «фабрики смер-
ти». Здесь все было подчинено, с чис-
то немецкой аккуратностью и четкос-
тью, одной – единственной цели: унич-
тожению узников. В этом и было глав-
ное, как это кощунственно ни звучит,
отличие гитлеровских лагерей смер-
ти от советских лагерей, объединен-
ных Архипелагом ГУЛАГ.

В советских лагерях режим был не

намного лучше, чем в нацистских, но
там главной задачей было использо-
вание труда заключенных на пользу
государства: добыча золота, полезных
руд, строительство и так далее, в ус-
ловиях войны можно было даже утвер-
ждать, что они работали на оборону, -
в нацистских цель была одна: как мож-
но быстрее умертвить как можно боль-
шее число заключенных. И хотя мас-
штабы гигантского советского Архипе-
лага ГУЛАГ и немецких концлагерей
были несопоставимы, число жертв
нацистов даже превосходило советс-
кие. Механизм истребления работал
без перебоев. Накануне войны Гитлер
подтвердил свои намерения: «Как бы
ни кончилась война, в Европе не оста-
нется живого еврея».

До сих пор так и не ясно, зачем
Адольфу Гитлеру и его соратникам по-
надобилось массовое истребление
евреев.

Еще 29 ноября 1935 года Гитлер ци-
нично заявил, что физическое наси-
лие и террор – это действенные сред-
ства осуществления власти. Он ска-
зал буквально следующее: «Я не хочу,
чтобы концлагеря превратились в са-
натории. Террор – самое действенное
политическое оружие. Каждый заду-
мается, прежде чем сделать что-ни-
будь против нас, если будет знать, что
ожидает его в концлагере». И далее:

«Мне нужны люди, которые действу-
ют решительно и не предаются раз-
мышлениям, если им надо кого-то
убить. Каждый поступок имеет смысл,
и само преступление тоже. Совесть –
еврейская выдумка». Цель была ука-
зана, и 27 апреля 1940 года рейхсфю-
рер СС Генрих Гиммлер издал приказ
об организации концлагеря в Освен-
циме.

Шуцхафтлагерфюрер Карл Фрич
встречал узников словами: «Вы при-

были не в санаторий, а в немецкий
концлагерь, из которого нет другого
выхода, как только через трубу крема-
тория».

В Освенцимском музее имеется
доска, на которой записаны слова это-
го же шуцхафтлагерфюрера: они
были смертным приговором каждому,
вошедшему в ворота лагеря. Цити-
рую: «Если в эшелоне есть евреи, они
не должны жить более двух недель,
если священники – месяц, остальные
– три месяца».

Гиммлер впервые прибыл в Освен-
цим 1 марта 1941 года. Тогда он уже не
делал никаких исключений для евре-
ев, хотя незадолго до этого, отвечая
на чей-то упрек в том, что личный врач
рейхсфюрера СС – еврей, сказал: «Я
сам решаю, кто еврей, а кто – нет».

Евреев спасла Победа.
Что бы не говорили и писали об ан-

тисемитизме, якобы свойственном
Сталину, спасение европейских евре-
ев его бесспорная заслуга. Именно
Красной Армии досталась самая тя-
желая и кровавая часть Второй миро-
вой войны, в том числе и при осво-
бождении узников нацистских лаге-
рей. На Западе долго не могли пове-
рить во весь этот ужас: когда посла-
нец варшавского Сопротивления пе-
реправил за океан сведения о тыся-
чах замученных в газовых камерах
Освенцима жертвах, ему не сразу по-
верили. Такое долго не могло умес-
титься в сознании нормальных людей,
тем более живущих в спокойных стра-
нах. Шестьдесят лет назад Сталин сде-
лал многое для спасения евреев, а
спустя несколько лет и для создания
самого Государства Израиль. Уроки
истории нельзя забывать, даже если
они уже в далеком прошлом.

Эсклюзив

«Нам необходимо осмыслить дорогу в будущее»
Интервью председателя Национального Собрания Республики Армения Артура БАГДАСАРЯНА газете «Свободная Грузия»

- Как Вы оцениваете уровень по-
литических и экономических отно-
шений Армении и Грузии?

- С удовлетворением хочу отметить,
что уровень политических и экономи-
ческих отношений Армении и Грузии
довольно высок. Эти отношения, ос-
нованные на вековых традициях друж-
бы и добрососедства, успешно разви-
ваются. Политические отношения
развиваются более интенсивными
темпами, и мы заинтересованы в даль-
нейшем сближении наших позиций на
всех уровнях: как двусторонних, так и
региональных, а также в плане выра-
ботки совместных действий в различ-
ных международных парламентских
организациях. Дружественные армя-
но-грузинские политические отноше-
ния характеризует и установившийся
постоянный политический диалог на
уровнях президентов, парламентов и
правительств наших стран. Что каса-
ется экономических отношений, то
они за последнее время также замет-
но активизировались. У нас имеются
значительные взаимные интересы в
развитии коммуникационной, энерге-
тической и транспортной инфраструк-
тур. Мы выступаем за налаживание
деловых, взаимовыгодных контактов
между армянскими и грузинскими
бизнесменами, укрепление уже суще-
ствующих деловых связей, а также
создание совместных грузино-армян-
ских предприятий, что будет способ-
ствовать расширению возможностей
выхода армянских товаров на грузин-
ский рынок, а грузинских - на армянс-
кий, а также укреплению региональ-
ных связей. Хочу отметить и такой
немаловажный факт, что армяно-гру-
зинскую межправительственную ко-
миссию возглавляют премьер-мини-
стры двух стран.

- Армянские политические деяте-
ли неоднократно заявляли, что
внутригрузинская проблематика
«касается не только Грузии, но и со-
седних стран». Официальный Ере-
ван не скрывает своей заинтересо-
ванности в решении этих вопросов.
Что именно имеется ввиду?

- Прежде всего я хотел бы отметить,
что в Армении преобладают, в целом,
позитивные общественные настрое-
ния относительно существующих ар-
мяно-грузинских политических отно-
шений. Ни официальные круги, ни
политические силы не выдвигают по-
литических проектов, могущих нане-
сти ущерб грузинской государствен-
ности. Армения заинтересована в
обеспечении политической и социаль-
ной стабильности в Грузии.

Мы заинтересованы в том, чтобы
именно партнерство и сотрудниче-
ство воспринимались армянским и
грузинскими народами как приорите-
ты в двухсторонних отношениях.

- Чего Вы ждете от встречи с пред-
седателем Парламента Грузии Нино
Бурджанадзе, какие основные воп-
росы будут рассматриваться в ходе
переговоров?

- Как обычно, я жду от встречи с
председателем Парламента Грузии
Нино Бурджанадзе, к которой я отно-
шусь с чувством глубокого уважения,
дружеского, доверительного и обсто-
ятельного разговора по всем интере-
сующим нас вопросам. Эта встреча,
я надеюсь, позволит еще раз обме-
няться мнениями и сверить наши по-
зиции по широкому спектру межпар-
ламентских, политических и экономи-

ческих вопросов взаимоотношений
Армении и Грузии, а также междуна-
родных и региональных проблем.

- Какие основные тенденции на-
блюдаются в армянском парламен-
таризме?

- В этом году исполняется 15-летие
парламента Армении. Мы можем кон-
статировать, что за прошедшие годы
сложились определенные традиции,
заложены основы создания профес-
сионального парламента. Перед дей-
ствующим парламентом стоит зада-
ча гармонизации законодательства в
соответствии с европейскими крите-
риями, создания правового поля и
регулирования правоотношений с це-
лью формирования гражданского об-
щества. Исходя из этого, мы можем
говорить о таких тенденциях развития
парламентаризма, как реальное
стремление к европейской интегра-
ции и приверженность демократичес-
ким ценностям.

Развитие парламентаризма в Ар-
мении мы рассматриваем сквозь
призму развития демократических
процессов и особенно представитель-
ской демократии. С этой целью мы
осуществляем шаги, направленные на
создание парламента, открытого для
общества, парламента, представляю-
щего и отстаивающего интересы на-
рода, парламента, стремящегося к
общественному согласию, а не внут-
риполитическому противостоянию.

Парламент это не закрытый клуб
для «избранных», это политический
институт власти, который в опреде-
ленном смысле является моделью
общества. Он должен генерировать
подходы и идеи всех основных соци-
альных групп населения, реагировать
на нужды и чаяния народа.

Быть в курсе повседневных забот и
настроений наших избирателей, учи-
тывать их мнения и предложения нам
помогают, помимо всего прочего, уже
ставшие традиционными регулярные
встречи в парламенте с представите-
лями различных социальных групп, а
также деятельность общественных со-
ветов при председателе Национально-
го Собрания Армении.

- Чем именно из сделанного за

последнее время,
как глава законода-
тельной ветви влас-
ти, гордитесь? И чего
сделать не удалось?

- Предметом гордо-
сти политического де-
ятеля должно быть до-
верие народа, дела и
поступки, которые
заслужили обще-
ственное признание и
проверены време-
нем. Если же говорить
о сделанном, с точки
зрения морального
удовлетворения, то
все, что я говорил
выше о наших шагах
по развитию демокра-
тии и парламентариз-
ма в Армении, особен-
но значимо для меня
и как для главы зако-
нодательной ветви
власти, и как предсе-
дателя одной из круп-
нейших политических
партий республики
«Оринац Еркир»
(«Страна законнос-

ти»). На днях в печати опубликована
программная статья «Выбор будуще-
го или во имя общественного согла-
сия», в которой накануне предстоящих
выборов в органы местного самоуп-
равления я выступил с инициативой
подписания своеобразного договора
об общественном согласии, направ-
ленного на проведение свободных,
справедливых и прозрачных выборов.
Я призвал все политические силы
страны способствовать тому, чтобы
общая приверженность развитию де-
мократии стала императивом, укре-
пилась в нашем сознании и поведе-
нии.

Я убежден, что нам необходимо
осмыслить дорогу в будущее, рабо-
тать и решать накопившиеся в стра-
не проблемы.

Отвечая на вторую часть вопроса,
хочу отметить, что нам еще многое
предстоит сделать для того, чтобы
деятельность парламентариев стало
более профессиональной, повыси-
лось значение постоянных комиссий.
Мы также должны активизировать
международную деятельность парла-
мента и парламентскую дипломатию.

- В Армении процесс приватиза-
ции завершен. У властей остались
лишь регулирующие функции. Какие
принципиальные решения принима-
ет правительство в тех сферах, ко-
торые не могут обойтись без конт-
роля со стороны государства? Како-
ва в этом роль парламента?

- Я не совсем согласен с тем, что
процесс приватизации в Армении
полностью завершен. И сегодня этот
процесс продолжается, хотя, конечно,
не в таких больших объемах. Есте-
ственно, что государство должно осу-
ществлять преимущественно регули-
рующие, а не руководящие функции.
Правительство обладает механизма-
ми ограничения, упорядочения тари-
фов, а также контроля за выполнени-
ем обязательств, зафиксированных в
договорах о приватизации. Что каса-
ется парламента, то он осуществляет
как законодательное регулирование
приватизационного поля, так и конт-
рольные функции в конституционно
установленных рамках своих полномо-

чий. Последние осуществляются пу-
тем депутатских запросов Правитель-
ству, а также с помощью Контрольной
палаты Национального Собрания Рес-
публики Армения.

- Сегодня многие в Грузии с опре-
деленной долей скепсиса смотрят
на активность российских инвесто-
ров на местом рынке. В Армении
российский капитал присутствует
давно. Насколько это отразилось на
экономике и политике страны?

- Для Армении внешнеэкономи-
ческие связи с Россией, в условиях
продолжающейся транспортной бло-
кады со стороны Турции и Азербайд-
жана, являются одним из ключевых
условий развития страны. Внешне-
торговый оборот Армении и России
составил в 2004 году 208,4 млн долла-
ров. 15 субъектов Российской Феде-
рации заключили с Арменией согла-
шения о сотрудничестве, наиболее
активны здесь Москва, Санкт-Петер-
бург, Астраханская, Саратовская,
Пермская и Свердловская области,
Краснодарский край. На территории
Армении зарегистрировано около
600 совместных предприятий с рос-
сийским участием, из которых актив-
но работают 300. Благодаря догово-
ренности о погашении армянского
госдолга России за счет пакетов ак-
ций ряда армянских предприятий
был дан новый толчок наращиванию
тесных экономических связей. Важ-
ное значение для укрепления топлив-
но-энергетической базы Армении
имеют договоренности о совместной
реализации долгосрочных газовых
проектов. Российская сторона заин-
тересована в участии «Газпрома» и
российско-армянского АО «АрмРос-
Газпром» в строительстве газопрово-
да Иран-Армения. Улучшению транс-
портного сообщения Армении будет
способствовать налаживание регу-
лярной морской железнодорожной
переправы между грузинским (Поти)
и российским (порт Кавказ) портами.
С оптимизмом и надеждой мы ждем
также решения вопроса о возобнов-
лении работы абхазского участка же-
лезной дороги.

Что касается политической состав-
ляющей армяно-российских отноше-
ний, то в настоящее время между на-
шими странами заключено более 160
межгосударственных, межправитель-
ственных и межведомственных дого-
воров и соглашений, включая осново-
полагающий Договор о дружбе, со-
трудничестве и взаимной помощи от
29 августа 1997 года.

Активно осуществляются контакты
на высшем уровне, укрепляются наши
межпарламентские связи, решаются
вопросы, связанные с наличием боль-
шой армянской диаспоры в России,
которая насчитывает порядка 2-2,5
миллиона человек.

- После того как грузинские влас-
ти потребовали вывести российские
военные базы с территории страны,
несколько обострилась ситуация в
регионах Грузии с преимуществен-
но армянским населением. Более
того, в Ереване, у здания грузинско-
го посольства, состоялся студенчес-
кий митинг с несколько странными
лозунгами. Существуют ли конкрет-
ные планы Армении и Грузии продол-
жать сотрудничество, направленное
на решение проблем Джавахети?

- Не стоит забывать, что армяне,
проживающие в Грузии - граждане гру-

зинского государства, и защита их
интересов прерогатива Грузии.

Я знаю, что существуют конкретные
планы руководства Грузии по решению
проблем Джавахети.

Есть твердые гарантии властей, что
работающие на ахалкалакской базе
местные жители будут трудоустрое-
ны, что в случае вывода российских
войск, на территории Грузии и, в час-
тности, в Ахалкалаки, не будут дисло-
цированы вооруженные силы другого
государства, места компактного про-
живания армян турками-месхетинца-
ми заселяться не будут. В течение
ближайших месяцев будут осуществ-
лены мероприятия по решению транс-
портных и энергетических проблем. В
Ахалкалаки открыты паспортный стол
и налоговая инспекция, которых рань-
ше здесь не было. Принципиально
решен вопрос растаможки грузов, ко-
торые завозят из Армении. Вопрос
преподавания армянского языка и
истории армянского народа в армян-
ских школах Грузии будет решаться
таким образом, чтобы знания уча-
щихся не пострадали. Виновные в
разрушении армянской церкви понес-
ли наказание.

Что касается студенческого митин-
га в Ереване, то, я думаю, что это, ско-
рее всего, результат отсутствия объек-
тивной и оперативной информации о
реальном положение дел в Джавахе-
ти. Такие акции и нагнетание напря-
женности нам абсолютно не нужны. В
свою очередь, мы готовы к участию в
совместных грузино-армянских или
международных программах, если
такие предложения будут с грузинс-
кой стороны.

- Армения и Грузия решили уско-
рить процесс делимитации государ-
ственной границы. Есть ли в этом
процессе какие-либо серьезные про-
блемы?

- Никаких серьезных проблем в
стремлении ускорить процесс дели-
митации государственной границы
Армении и Грузии я не вижу. Напро-
тив, считаю, что этот шаг является
общепринятым в межгосударствен-
ной практике и будет способствовать
дальнейшему улучшению наших отно-
шений.

- Несмотря на тяжелый фон взаи-
моотношений между Арменией и
Азербайджаном, насколько реальны
перспективы регионального сотруд-
ничества всех трех государств Юж-
ного Кавказа? Или этой теме не гро-
зит развитие до тех пор, пока не ула-
дится ситуация вокруг Нагорного
Карабаха?

- Армения и Грузия активно и конст-
руктивно взаимодействуют в рамках
международных и региональных орга-
низаций, членами которых они явля-
ются. На мой взгляд, именно армяно-
грузинские отношения несут в себе
большой потенциал предотвращения
и ослабления внутрирегионального и
более глобального противостояния и
конфронтации региональных госу-
дарств и мировых держав. Руковод-
ство Армении не раз заявляло о необ-
ходимости и готовности Армении к
налаживанию региональных, особен-
но экономических связей, в том чис-
ле с Азербайджаном и Турцией, но
только не за счет отрицания права
народа Нагорного Карабаха на само-
определение и отказа от процесса
международного признания Геноцида
армян в Османской Турции в 1915 году.
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Михаил СААКАШВИЛИ: «ВОПРОС РОССИЙСКИХ БАЗ
БОЛЬШЕ ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ, ЧЕМ ПОЛИТИЧЕСКИЙ»

О РОССИЙСКИХ БАЗАХ
- Вопрос о базах... Чрезвычайно

болезненный, потому что до сих пор
на самом деле в Москве рассматри-
вают ситуацию по периметру Рос-
сии как груз с нулевой суммой: если
там нет баз, значит, там есть Запад.
Если там нет россиян, военных я
имею в виду, значит, там есть аме-
риканские войска. А это угроза бе-
зопасности, удар по национальной
гордости... Я не уверен, что боль-
шинство россиян так думают, но ча-
сто складывается впечатление, что
так, по крайней мере, думают в Крем-
ле. И если я правильно понимаю, к
тому же, если не удастся догово-
риться о базах, то где-то в середине
мая у них не будет юридического
статуса, т.е. они окажутся вне зако-
на. Наверное, это обострит отноше-
ния с Москвой? Или Вы этого не жде-
те?

- Во-первых, мы прямо заявляем,
что если российские войска уйдут, а
они обязательно уйдут, то натовские
войска на их замену не придут. Не при-
дут, потому что Грузия - это такая ком-
плексная страна. Вряд ли в этом ре-
гионе сейчас есть место другим воен-
ным базам, другому такому крупно-
масштабному присутствию. Мы стро-
им свою маленькую армию, которая
все равно будет самой маленькой на
бывшем постсоветском простран-
стве. Если сравнить с соседями, то,
может, в десять, в 12, в 14 раз мень-
ше эта армия будет. И она будет дос-
таточна, чтобы ни на кого не нападать
и чтобы никто на нас не нападал.

А что касается российского присут-
ствия, то для России технического
смысла оно не имеет. Военный смысл
эти базы утратили. Там старая техни-
ка, которая ни на что не годится. Там
солдаты срочной службы, которые,

прямо скажем, недостаточно подго-
товлены. Не мне об этом судить, но
то, какую информацию мы получа-
ем... И это подтверждается российс-
кими генералами. Так что, я думаю,
это больше эмоционально-политичес-
кий вопрос сейчас. И, я думаю, даже
больше эмоциональный, чем полити-
ческий, чем военный. И поэтому мы
сейчас продвигаемся. И дай Бог, что-
бы мы дошли до конца.

Мы говорим о том, что у России есть
проблемы по борьбе с терроризмом,
поэтому я предлагаю: мы должны со-
здавать какие-то маленькие структу-
ры по борьбе с терроризмом, но ре-
ально эффективные. У вас есть про-
блемы с тем, что вы думаете, что мы
будем размещать базы, но прямо го-
ворим, что мы не будем размещать.
Более того, мы хотим принять закон
на этот счет. Но это наше суверенное
право. Но мы ставим Россию в извес-
тность, что мы не собираемся разме-
щать другие базы. Это наше суверен-
ное решение, и мы просим принять
это к сведению. Но вопрос нужно ре-
шать, потому что этот вопрос уже зас-
тоялся. И сегодня я слышал, Лавров
сказал, что вот мы очень близки к со-
глашению. Мы много раз это слыша-
ли, но надеемся, что в этот раз это оп-
равдается...

ДЕНЬ ПОБЕДЫ
- Вопрос о том, поедете ли Вы на

праздник Победы в Москву, очень ва-
жен, потому что это превратилось
вроде теста на лояльность: кто при-
едет - кто не приедет. Ваш приезд
иногда, кстати, связывали с тем, бу-
дет ли решен вопрос о пребывании
российских военных баз на терри-
тории Грузии.

- Ну конечно, общая увязка с общим
фоном наших отношений конечно, су-
ществует. Я не буду от этого отказы-
ваться и говорить, что если поедем,
то поедем, потому что всегда хотели,
а если не поедем, то не поедем, пото-
му что, ну, вот так получилось. Есть
общий фон отношений, который у нас
сложился с Россией, особенно за пос-
ледние полтора года. Фон непростой.
Он связан с тем, что Грузия становит-
ся государством. Мы встали на ноги,
стали контролировать свои границы.
Мы сказали, что на нашей территории
не должно быть иностранных войск, а
в данном случае это войска Российс-
кого государства. Может, это кого-то
раздражает, но большинство росси-
ян этот факт признает, и это нормаль-
но. Поэтому я все-таки надеюсь, что
общий фон наших отношений позво-
лит мне поехать в Москву. Конечно,
это не поездка как в советскую столи-
цу. Все, Советского Союза больше
нет, и его невозможно вернуть. Конеч-
но, в России есть свои ветераны, ко-
торые жертвовали своими жизнями,

и те, которые остались после войны.
У нас есть свои ветераны. Точно так
же, как и у Ющенко есть свои ветера-
ны, которые ему не простят, если он
не будет в Киеве в День Победы. Если
мне удастся побыть в День Победы с
нашими ветеранами и на несколько
часов слетать в Москву, я в этом ни-
чего предосудительного не вижу. Для
меня важнее будет все-таки находить-
ся в этот день у себя на родине, пото-
му что мы так же жертвовали жизня-
мия, как и русский народ. Кстати, еще
очень часто говорят, пропаганда хоро-
шо работает: вот, республики не уча-
ствовали... Но это полная ерунда. Вой-
на по всем нам прошлась здорово. И
это я буду подчеркивать девятого мая.

О ВЫБОРАХ, АВТОРИТАРИЗМЕ
И ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ

ЦЕ ЛО СТНОСТИ
- Вы знаете, у вас много общего с

президентом Лукашенко. Я позво-

лю себе заметить, Вы харизмати-
ческие лидеры. Может, Вам не нра-
вится сравнение вашей харизмы с
харизмой Лукашенко, и Вам, ну,
если угодно, нравится власть. Вы,
очевидно, чувствуете себя во вла-
сти как рыба в воде. Вы уверены,
что если бы Вы не находились в
других исторических условиях,
ну, я не буду задавать гипотетичес-
кий вопрос, вот если бы, например,
находились в Белоруссии, можете
представить себя диктатором?

- Нет. Я объясню, почему... Не толь-
ко потому, что я вырос в семье, где
ненавидели диктатуру, где ненавиде-
ли это прошлое, через которое мы
прошли. Не потому, что уже на пер-
вом курсе в Киеве меня преследо-
вало КГБ. Были люди, которых тоже
преследовали, а потом они сами пре-
вращались в преследователей. Ког-
да в обществе есть здоровые деба-
ты и температура дебатов высока,

есть больше шансов, что общество
будет продвигаться гораздо более
быстрыми темпами. Когда все очень
низко - тишь и гладь, все это превра-
щается в болото.

Я верю в каждодневный вызов ре-
альности. Я должен постоянно что-то
доказывать. Вот сейчас говорят, что
реконструкция Тбилиси ведется
только потому, что Буш приезжает.
Вот мне доставит большое удоволь-
ствие показать, что когда он уедет,
все будет продолжать реконструиро-
ваться. Тогда все мои противники
должны придумать что-то новое. Мне
нравится выигрывать выборы. Я
прошел эту школу. Я выиграл четы-
ре или пять выборов в парламент.
Это потрясающая школа. Как мы вы-
играли эти выборы... Я пожал руки
сотням людей, познакомился со
многими людьми лично, побывал в
таких деревнях, о существовании
которых даже не подозревал. Это
доставляет удовольствие. Ты все вре-
мя споришь со временем, с конку-
рентами. Некоторые из них исполь-
зуют не очень честные методы, но в
конце концов при закрытой системе,
каким бы ты ни был гениальным,
тебя эта система все равно прищу-
чит.

При открытой системе я уверен в
своих силах. Вот если бы на первом
курсе я попал в черный список КГБ,
то я бы не стал ни дипломатом - я
учился на дипломатическом юриди-
ческом факультете, я бы никогда не
выехал за границу в жизни, про по-
литику вообще можно забыть. Этот
путь привел бы меня в какой-нибудь
сибирский лагерь. В открытой вла-
сти я смог добиться того, чего я до-
бился, и стать тем, кем стал. Поэто-
му верю, что при открытой системе
человек добьется всего, если он си-
лен. Закрытая система для меня не-
приемлема.

- Тем не менее Вас упрекают в ав-
торитарной тенденции. Говорят,
что Вы не жалуете свою оппози-
цию, называете ее нехорошими
словами. Говорят, что де-факто
упразднена автономия Аджарии.
Вас критикуют за то, что де-факто
отменены выборы мэров городов.
Критика раздается не только внут-
ри Грузии, но и извне. Недавно, на-
сколько я знаю, г-н Терри Дэвис,
генеральный секретарь Совета Ев-
ропы, посетил Тбилиси и выразил
ряд критических замечаний по
этому поводу. Несмотря даже на
внутренние установки, Ваши авто-
ритарные тенденции все-таки про-
являются?

- Во-первых, что в Грузии нет вы-
боров местного самоуправления, на-
пример, что в Тбилиси мы назнача-
ем местного президента, это не я
придумал. И в будущем году прой-
дут полноценные выборы на всех
уровнях. Это шаг вперед. Я верю в
местное самоуправление, я сам
пришел из местного самоуправле-
ния сюда.

Во-вторых, конечно, я остро оппо-
нирую с оппозицией, и точно так же

Открытие Года Грузии в Украине дает
очередной повод для размышлений не толь-
ко над развитием и наполнением взаимоот-
ношений между странами, но и для разду-
мий о реальном и содержательном напол-
нении и развитии сотрудничества в рам-
ках межгосударственного объединения ГУ-
УАМ, где важную роль играют Украина и Гру-
зия... Насколько ГУУАМ сегодня является де-
еспособным, насколько политические изме-
нения на постсоветском пространстве в кон-
тексте «оранжевой» в Украине и «револю-
ции Роз» в Грузии отразятся на сотрудниче-
стве в рамках объединения, в состав кото-
рого входят страны, не испытавшие внутри
себя подобных политических пертурбаций,
все это должны продемонстрировать ре-
зультаты соответствующей встречи. Тем бо-
лее, что со стороны части межрегиональ-
ных партнеров сегодня мало четко артику-
лированных сигналов относительно будуще-
го в рамках пятерки. Итак, получит ли ГУУ-
АМ вторую жизнь и развернутое содержа-
тельное наполнение? В частности, в плане
 действенной «реанимации» энергетичес-
ких проектов, например, наполнения кас-
пийской нефтью нефтепровода «Одесса-
Броды» с последующим продолжением неф-
тетранспортной магистрали до Плоцка,
нефтеперерабатывающего завода в Лодзи.

Пока можно только сказать, что доволь-
но активный уровень сотрудничества прояв-
ляют Украина и Грузия. Во время встречи
президентов Украины Виктора Ющенко и Гру-
зии Михаила Саакашвили 24-26 марта 2005
года были достигнуты договоренности о со-
трудничестве в политической и экономичес-
кой сферах.

Можно сказать, что президент Грузии
Михаил Саакашвили довольно традиционно
делает акцент на стратегическом характере
развития подобного сотрудничества. Мож-
но припомнить, что, еще будучи кандидатом
в президенты Грузии, в конце бурного грузин-
ского декабря 2003-го бывший выпускник
Киевского университета делал акцент на
том, что считает Украину «окном в Европу»,
и чем больше будут расти шансы Украины
интегрироваться в структуры Евросоюза, тем
короче будет путь в Европу у Грузии. «Для
нас Украина - и друг, и образец развития». В
«образце развития» фактически через год
после Грузии произошла своя революция,
«оранжевая».

Секретарь Совета национальной безопас-
ности Грузии Гела Бежуашвили в интервью
газете «Кіевскій телеграфъ» отмечает: «Мы
считаем, что Украина может стать лидером,
и мы будем ее в этом всячески поддержи-
вать, роль вашей страны в системе безо-
пасности Грузии значительна. Она будет уси-
ливаться в связи со старанием дать второе
дыхание ГУУАМ, в котором роль Украины до-
статочно весома». По словам этого грузинс-

кого политика, сегодня нужно говорить не
только об экономической, но и серьезной
политической составляющей ГУУАМ. В час-
тности, в декларации, подписанной прези-
дентами Украины и Грузии, речь идет об уси-
лении роли ГУУАМ как проводника демокра-
тии в регионе. В этом контексте соответству-
ющее межрегиональное объединение трак-
туется в качестве «солидного механизма ре-
ализации нашего общего устремления к Ев-
ропе».

В то же время сегодня сложно прогнози-
ровать, насколько по душе будет, например,
для руководства Узбекистана такая обнов-
ленная политическая роль ГУУАМ как реги-
онального проводника демократии и демок-
ратических ценностей. К тому же, чтобы их
проводить - и украинское, и грузинское ру-
ководство должны реальными делами внут-
ри собственных стран продемонстрировать
свою демократичность. Другим вопросом
является все та же способность отстаивать
и внедрять национальные интересы.

НЕМНОГО ИСТОРИИ И
СОВРЕМЕННОСТИ

Как известно, ГУУАМ является регио-
нальным объединением пяти государств -
Украины, Азербайджанской Республики, Гру-
зии, Республики Молдова и Республики Уз-
бекистан. Следует отметить, что ГУУАМ по
сути является единственным на территории
СНГ международным объединением, в кото-
ром не присутствует Российская Федерация.
Первая страница нынешнего объединения
была написана в Страсбурге 10 октября 1997
года во время саммита Совета Европы. Тог-
да было провозглашено учреждение консуль-
тативного форума ГУАМ в составе четырех
стран (Грузии, Украины, Азербайджана и
Молдовы). Группа в составе этих стран сфор-
мировалась при обсуждении Договора о
фланговых ограничениях в постоянном со-
вете ОБСЕ. В декларации, появившейся во
время Страсбургской встречи, было зафик-
сировано стремление относительно практи-
ческого сотрудничества, совпадения пози-
ций относительно международных проблем.
В этом документе президентами вышеупо-
мянутых стран была подчеркнута необходи-
мость развития четырехстороннего сотруд-
ничества для укрепления стабильности и
безопасности в Европе на основе принци-
пов уважения суверенитета, территориаль-
ной целостности, незыблемости границ го-
сударств, демократии, верховенства закона
и уважения прав человека. Страсбургское
коммюнике формально закрепило посте-
пенное политическое сближение и практи-
ческое углубление сотрудничества между
странами во многих областях как на между-
народной арене, так и в двусторонних отно-
шениях.

24 апреля 1999 года к ГУАМ присоеди-

нился Узбекистан. Это произошло в Вашин-
гтоне в рамках встречи на высочайшем
уровне Совета евроатлантического партнер-
ства президентов государств-участников
ГУАМ и Узбекистана. По итогам встречи
было подписано Вашингтонское заявление.
Формат форума был трансформирован в
ГУУАМ.

Следующей содержательной страницей
в истории ГУУАМ стал Саммит Тысячеле-
тия, созванный ООН в Нью-Йорке. 6 сентяб-
ря 2000 года в рамках Саммита Тысячеле-
тия состоялась очередная встреча прези-
дентов стран ГУУАМ, на которой обсужда-
лась проблематика многостороннего сотруд-
ничества в рамках ГУУАМ, определялись
препятствия, которые сдерживают сотруд-
ничество, согласовывались основные на-
правления ее активизации. Тогда же был
сделан еще один существенный шаг к фор-
мализации объединения. В частности, по
результатам встречи был подписан Мемо-
рандум, в котором была зафиксирована
общая позиция стран-участниц ГУУАМ от-
носительно необходимости активизации
многоуровневого сотрудничества в рамках
форума, постоянного диалога на высшем
уровне, взаимодействия в сфере мирного
урегулирования конфликтов и кризисных
ситуаций, сотрудничества в развитии
транспортного коридора Европа-Кавказ-
Азия.

В основу создания и развития ГУУАМ
были положены общие подходы стран – уч-
редителей по проблемам экономики и гео-
политики. В частности, соответствующую
ситуацию предопределяла фактическая не-
возможность решить экономические и по-
литические вопросы, руководствуясь толь-
ко собственными государственными инте-
ресами, а также в рамках СНГ, где традици-
онно и естественно ключевую роль играла
Российская Федерация. Одним из весомых
факторов среди составляющих этого процес-
са можно было считать стремление стран-
участниц избежать влияния традиционного
«старшего брата» в лице РФ на внутренние
процессы в странах ГУУАМ.

Тем не менее при условиях неотвратимо-
го преобразования СНГ исключительно в «по-
литический клуб» создание ГУУАМ следо-
вало бы также расценивать как общий по-
иск новых форм межрегиональной коопера-
ции и равноправного сотрудничества со все-
ми политическими и экономическими по-
следствиями, которые из этого вытекают.
Эти стремления, умноженные на потреб-
ность взаимодействия для развития транс-
портных путей и транспортирование каспий-
ской нефти в Европу, стали основными при-
чинами создания этой международной
структуры. Тем не менее, несмотря на дек-
ларации, их так и не удалось реализовать.
Это можно объяснять как политической и

экономической нестабильностью в странах-
членах ГУУАМ, «прагматическим» влияни-
ем извне, так и недостаточно определенной
позицией относительно будущего устройства
самих членов объединения.

ГУУАМ также имел целью реализовать
проект по транзиту каспийской нефти в Ев-
ропу. Тем не менее соответствующая цель
так и не была достигнута. Скорее, наоборот,
состоялась фактическая реализация ревер-
са украинского нефтепровода «Одесса-Бро-
ды». К тому же сложно сказать, насколько
азербайджанской нефти хватит для реали-
зации бывших амбициозных планов, равно
как и политической воли стран-участниц.

Седьмого июня 2001 года была написа-
на очередная страница в истории межгосу-
дарственного объединения. В Ялте состо-
ялся первый саммит президентов стран -
участниц ГУУАМ. Подписанная президента-
ми в ходе саммита Ялтинская хартия ГУУ-
АМ определяла цели, принципы и направ-
ления сотрудничества в рамках объедине-
ния.

В дальнейшем можно увидеть, что раз-
витие взаимоотношений происходило в об-
ратном направлении. 20 июля 2002 года в
Ялте состоялась вторая встреча глав госу-
дарств-участников ГУУАМ. Во встрече при-
няли участие президент Азербайджанской
Республики Г.Алиев, президент Грузии Э.Ше-
варднадзе, президент Республики Молдова
В.Воронин и президент Украины Л.Кучма. В
то время, как Республика Узбекистан на сам-
мите была представлена лишь послом это-
го государства в Украине Ш.Шахалиловым.
И к тому же оставалось непонятным, будет
ли в дальнейшем Узбекистан находиться в
ГУУАМ.

Третьего-четвертого июля 2003 года в Ялте
снова состоялся саммит государств-участ-
ников ГУУАМ. Во встрече приняли участие
президент Грузии Э.Шеварднадзе, прези-
дент Украины Л.Кучма. Следует отметить,
что Азербайджан представлял премьер-ми-
нистр, Узбекистан только Государственный
советник президента Республики Узбекис-
тан, а Молдову лишь первый заместитель
министра иностранных дел. Тогда в качестве
гостей в саммите принимали участие пред-
ставители семнадцати государств и семи
международных организаций.

С развитием других политико-экономичес-
ких проектов на постсоветском пространстве
ГУУАМ стал все более пробуксовывать. В час-
тности, речь идет и о Едином экономическом
пространстве и активном привлечении в этот
российский проект Украины. Едва ли не един-
ственным сильным публичным событием в
рамках ГУУАМ, имевшим место в 2004 году,
было учредительное заседание Парламентс-
кой ассамблеи ГУУАМ 23 сентября 2004 года.
Задачей новообразования, инициатором ко-
торого выступила Украина, в официальных до-

кументах было определено содействие усовер-
шенствованию законодательной базы в обла-
сти развития торгово-экономического, куль-
турного и политического сотрудничества,
включая имплементацию решений, принятых
на встречах глав государств ГУУАМ. В Киеве
был также проведен и экономический форум
стран-членов ГУУАМ.

ГУУАМ в качестве приоритета
Сегодня термин ГУУАМ активно фигури-

рует в публичном как украинском, так и в
грузинском политическом лексиконе.

Например, соответствующая межгосудар-
ственная аббревиатура зафиксирована в
Программе деятельности Кабинета мини-
стров Украины «Навстречу людям» в контек-
сте сферы обеспечения региональной ста-
бильности и сотрудничества. В частности,
речь идет о потребности активизировать со-
трудничество во всех сферах в рамках объе-
динения ГУУАМ.

Во время последних встреч президентов
Украины, Грузии и Молдовы обсуждался воп-
рос относительно урегулирования абхазско-
го, юго-осетинского и приднестровского кон-
фликтов. Более того, это может стать также
одним из приоритетов в деятельности объе-
динения. В частности, следует отметить, что
подобная инициатива логично соотносится
с мероприятиями по исполнению в 2005 году
Плана действий Украина – ЕС, где зафикси-
ровано, что Украина будет прилагать свои
усилия в качестве посредника в процессе
урегулирования приднестровского конфлик-
та в Молдавии с целью его решения.

В этом контексте украинский президент
отметил, что Украина и Грузия планируют
выйти на заседание ГУУАМ 22 апреля в Ки-
шиневе с совместно разработанными пред-
ложениями относительно урегулирования ре-
гиональных конфликтов, что логично ложит-
ся в контекст евроинтеграционных устремле-
ний Украины и Грузии. Сегодня идет поиск
наполнения ГУУАМ реальным смыслом.

В начале февраля 2005 года стало также
известно о заседании комитета нацио-
нальных координаторов ГУУАМ, которое со-
стоялось в конце января в Кишиневе. Участ-
ники встречи зафиксировали усиление по-
тенциала ГУУАМ и возможность выведения
сотрудничества государств-участников на
значительно более высокий уровень, в част-
ности, в вопросе развития зоны свободной
торговли. Говорил об этом министр иност-
ранных дел Украины Борис Тарасюк и в выс-
туплении на конференции «Украина, Евро-
пейский Союз, Россия: и вызовы и возмож-
ности для новых отношений», отмечая, что
Соглашение о свободной торговле между
странами ГУУАМ подписано и ожидает про-
цесса ратификации.

Впрочем, несмотря на то, что соответству-
ющее решение было принято еще два года

назад, реальных сдвигов в этом стратеги-
ческом направлении сотрудничества так и
не произошло. «Вопрос реализации согла-
шения о создании зоны свободной торговли
находится в компетенции Рабочей группы
ГУУАМ по экономике и торговле», отмечал в
мае 2004 года тогдашний заместитель ми-
нистра иностранных дел Украины О.Моцик.
Также отмечалось, что было «запланирова-
но рассмотреть вопрос взаимной либера-
лизации торговых режимов и снятие барье-
ров для свободного перемещения товаров и
услуг. После этого может состояться пере-
ход ко второму этапу работы - этапу практи-
ческой реализации». По официальной ста-
тистике, в 2004 году наблюдался определен-
ный рост товарооборота между странами-
участницами ГУУАМ. В частности, такой рост
в торговле Украины с Грузией в 2003 году в
сравнении с 2002-м составил 195 процен-
тов, с Азербайджаном – 137 процентов, Мол-
давией – 163 процентов. Тем не менее на-
сколько сильными и весомыми являются
соответствующие цифры, сказать сложно,
так же, как и то, какая заслуга в подобных
увеличениях принадлежит ГУУАМ как меж-
государственному объединению.

Сегодня становится очевидным, что со-
ответствующий формат сотрудничества
может претерпеть изменения. Скорее все-
го, нуждаются в реформировании и струк-
туры управления в рамках ГУУАМ. В частно-
сти, высшим органом объединения ГУУАМ
является ежегодная встреча глав государств-
участников ГУУАМ, исполнительным орга-
ном - Совет министров иностранных дел
стран, рабочим органом - Комитет нацио-
нальных координаторов (КНК ГУУАМ), в со-
став которого входят координаторы по одно-
му от каждой страны-участницы. Координа-
ция сотрудничества между странами ГУУ-
АМ на отраслевом уровне возложена на
семь рабочих групп - по вопросам энергети-
ки, транспорта, торгово-экономических воп-
росов, информационных технологий, вопро-
сам культуры, науки и образования, по воп-
росам туризма, по вопросам борьбы с тер-
роризмом, организованной преступностью
и распространением наркотиков.

Возможно, соответствующий формат
сотрудничества удалось бы оживить, учиты-
вая привлечение к объединению других
стран, проявлявших к нему интерес. В соот-
ветствии с этим изменилась бы общая
философия, и миссия, и название межго-
сударственного образования. В частности,
относительно не только реализации энерге-
тических проектов, но и развития гражданс-
кого общества в странах - участницах.

Ю.ТИЩЕНКО, Украинский центр
независимых политических

исследований
г. Киев

Телеканал RTVi начинает новый проект, в рамках которого президент
телеканала Игорь Малашенко будет беседовать с президентами государств
СНГ. Первая из передач - интервью с президентом Грузии Михаилом Саа-
кашвили выйдет в эфир на Европу и Израиль 30 апреля, на США – первого
мая. NEWSru.com публикует часть интервью.

оппозиция может оппонировать со
мной. Я не думаю, что я их называю
хуже, чем любой другой европейс-
кий лидер. Я их называю не прият-
но, но они и меня могут называть
такими же терминами. Это и есть де-
мократические дебаты. Это не то,
как в анекдоте было, что я могу
встать перед Мавзолеем и сказать,
что Никсон - дурак, помните? Любой
может сказать про президента все
что угодно, и я имею право им тоже
отвечать. А общество делает свои
выводы. И это и есть демократия,
это и есть дебаты. И люди часто пу-
тают.

Президент - это не английская ко-
ролева, которая может просто на-
блюдать. Конечно, я представляю
конкретную политическую партию, и
я не боюсь высказывать свое мне-
ние, я уверен в своей правоте. И в
какой-то момент мне, как и всем,
народ укажет на дверь. Я надеюсь,
это будет гораздо позже, чем для
моих оппонентов. Это нормальный
процесс. Но это процесс, который
любой демократический политик
старается отодвинуть дальше, и он
все время пытается держаться на
волне. Даже великие политики, ко-
торых я уважаю, в какой-то момент
стали предметом насмешек. Я бы не
хотел стать таким.

Я думаю, что Грузия в смысле по-
литических дебатов, свободы прес-
сы, свободы политической системы
действительно уникальная страна.
То, что укрепилось наше государ-
ство, то, что коррупции стало мень-
ше, даже не стало меньше, а разру-
шили мы коррупцию реально, то, что
многие люди ответили по счетам.
Некоторые думают, почему мы кого-
то посадили... Любое демократичес-
кое государство будет это делать. С
другой стороны, любой может выс-
казать свой взгляд, любой может
пойти на выборы, любой может по-
пытаться нанести нам поражение, и,
более того, когда-то это случится, и
когда это произойдет, конечно, мы
будем готовы это признать. Но это и
есть дебаты.

Что касается Аджарии... Там дру-
гая ситуация. Там грузинский реги-
он. Те люди не хотят отличаться от ос-
тальной части Грузии. Вот Южной
Осетии мы предоставляем достаточ-
но автономии. Все, о чем они мечта-
ли, мы написали на бумаге и сказа-
ли, что мы можем вам это предоста-
вить. Сейчас они думают, что на это
ответить. Берите, как Ельцин в свое
время сказал, берите столько авто-
номии, сколько можете взять. Я ду-
маю, что мы можем им позволить ин-
тегрировать в таких условиях само-
управления. Потому что это слишком
маленькая территория. Это не Татар-
стан. Там другие отношения, и, я ду-
маю, что мы смогли бы в правильное
русло их направить. Что касается
Аджарии... Народ Аджарии решил,
что статус должен быть именно та-
ким. В том-то и вся прелесть демок-
ратии, что все вопросы решаются вот
таким демократическим методом...



 

 

Визит Сергея Миронова
Грузия готова принять закон, исклю-

чающий размещение на ее территории
войск зарубежных государств, но сдела-
ет это только после того, как территорию
страны покинут российские военные
базы, заявила председатель Парламен-
та Грузии Нино Бурджанадзе после встре-
чи с находившимся в Грузии с визитом
председателем Совета Федерации Рос-
сии Сергеем Мироновым, передает Ме-
дианьюс. Встреча в парламенте продол-
жалась более часа, а основной темой
обсуждения были вопросы вывода рос-
сийских баз, делимитации границ меж-
ду двумя странами и урегулирования кон-
фликтов. По заявлению Сергея Мироно-
ва, российская сторона предлагает вы-
вести свои базы с территории Грузии до
первого января 2008 года. За это время
из Грузии будет выведена вся военная
техника Ахалкалакской и Батумской во-
енных баз. Миронов подчеркнул, что пра-
вительство России уже приняло прин-
ципиальное решение по этому вопросу,
и сейчас речь идет о формировании ци-
вилизованных механизмов вывода баз.
По его словам, еще год назад Россия
требовала 11 лет для полного вывода баз,
а нынешнее предложение более прогрес-
сивное.

Парламентарии занялись
оборонной сферой

В парламенте 25 апреля открылась
конференция-семинар по вопросам раз-
вития институционального строитель-
ства оборонной сферы в Грузии, переда-
ет Интер-Пресс. Форум открыла предсе-
датель Парламента Грузии. На конферен-
ции-семинаре присутствовали генераль-
ный секретарь Парламентской ассамб-
леи НАТО Саймон Лан и спецпредстави-
тель Генерального секретаря НАТО по стра-
нам Южного Кавказа и Центральной
Азии Роберт Симмонс. Нино Бурджанад-
зе призвала иностранных гостей объек-
тивно оценить реформы, ведущиеся в
оборонной сфере Грузии. Вместе с тем,
по ее мнению, здоровая критика имеет
важнейшее значение для развития этой
сферы: для НАТО важно не только стро-
ительство в Грузии армии, но и осуще-
ствление гражданского контроля сферы
обороны. В осуществлении контроля Пар-
ламенту Грузии присвоена важнейшая
роль. По заявлению председателя пар-
ламента, процесс любой реформы в обо-
ронной сфере должен проходить про-
зрачно, чтобы ни у одной политической
партии или отдельной личности не воз-
никло знаков вопроса в связи с процес-
сами в сфере обороны.

«Сегодняшняя конференция имеет ог-
ромное значение для Грузии, так как, чем
больше мероприятий будет проведено под
эгидой НАТО, тем больше возможностей
будет у представителей НАТО ознакомить-
ся с существующей в Грузии обстановкой»,
- отметила председатель парламента.

Россия списала
грузинский долг

Россия списала Грузинской железной
дороге часть долга, сообщает Интер-
Пресс. Визит гендиректора ООО «Грузин-
ская железная дорога» Давида Оноприш-
вили в Москву оказался успешным – спи-
сано два миллиона швейцарских фран-
ков. До прихода в компанию нового руко-
водства, за  железной дорогой числился
долг в 18 миллионов франков. В 2004 году
он сократился наполовину, в том числе
полностью была покрыта задолженность
в отношении Азербайджана и Украины.
Во время визита в Россию были уточне-
ны также детали, связанные с началом
паромно-железнодорожной переправы
Поти-Кавказ. Принято решение, что па-
ромное сообщение между этими порта-
ми через два месяца примет стабильный
характер.

Гилаури отбыл
в Азербайджан

Министр энергетики Грузии Ника Гила-
ури  25 апреля отбыл в Азербайджан с
трехдневным визитом, передает Интер-
Пресс. Министр проведет переговоры в
связи с вопросами эксплуатации нефте-
провода Баку-Тбилиси-Джейхан и импор-
та природного газа в Грузию. По предва-
рительной информации, Грузия дополни-
тельно приобретет у Азербайджана три
миллиарда кубометров природного газа.
В Баку встречи министра энергетики Гру-
зии будут проводиться в рамках Межпра-
вительственной комиссии.

Передается часть ЛЭП
Все линии электропередачи низкого

напряжения и часть линий передачи вы-
сокого напряжения будут переданы «Объе-
диненной дистрибьюторской энергоком-
пании Грузии». Как заявили Интер-Пресс
в «Государственной электросистеме», на-
ходящиеся в их собственности линии пе-
редачи низкого напряжения, которые рас-
положены на территории действия «Объе-
диненной дистрибьюторской энергоком-
пании Грузии», перейдут во владение ди-
стрибьюторской энергокомпании. 35- и
110-киловольтные линии электропереда-
чи, которые не являются системными
линиями, также перейдут «Объединенной
дистрибьюторской энергокомпании Гру-
зии». По мнению американских менед-
жеров компании, переход линий электро-
передачи в собственность компании уп-
ростит оперирование распределением
электроэнергии. Завершение процесса
передачи активов намечено на конец мая.

Создается культурная
концепция столицы

Интерфракционная группа тбилисско-
го сакребуло начинает работу над куль-
турной концепцией столицы. Группа, со-
зданная для разработки концепции раз-
вития туризма в Тбилиси, подготовит
культурную концепцию в рамках того же
проекта.

Как заявили Интер-Пресс в сакребу-
ло, проект будет предусмотрен в процес-
се разработки плана стратегического раз-
вития столицы. Срок работы интерфрак-
ционной группы продлен до конца 2005
года.

Митинг
у посольства Турции

24 апреля перед посольством Турции
в Тбилиси состоялась акция грузинс-
ких армян - жителей Тбилиси, Ахалка-
лаки, Ниноцминда, Ахалцихе, организо-
ванная Объединением грузинских ар-
мян «Нор Серунд» и Союзом армянс-
кой молодежи Грузии, сообщает Интер-
Пресс. В ней принимали участие бо-
лее ста человек, зажегших свечи в па-
мять жертв геноцида армян в Османс-
кой империи в 1915 году. Затем ше-
ствие продолжилось через Армянскую
апостольскую церковь «Нор Эчмиад-
зин» в Пантеон армянских писателей
и общественных деятелей «Ходжи-
ванк», где представители Союза армян
Грузии, армянской интеллигенции и по-
сольства Армении возложили венки к
мемориалу жертвам геноцида.

Страстная седмица – неделя перед Пасхой, Днем Свет-
лого Христова Воскресения. Вчера после Вербного воскре-
сенья началась Страстная седмица. Эта неделя посвяще-
на воспоминаниям о последних днях земной жизни Спа-
сителя, о Его страданиях, распятии, крестной смерти, по-
гребении. Она является последней неделей Великого по-
ста, предшествующей Светлому Христову Воскресению –
величайшему празднику христианства.

Эта неделя особо чтится во всех храмах Грузинской Пра-
вославной церкви и во всем православном мире. «Все дни,
- говорится в Синаксаре, - превосходит Святая и Великая
Четыредесятница, но больше Святой Четыредесятницы
Святая и Великая седмица (страстная), и больше самой
Великой седмицы сия Великая и Святая суббота. Называ-
ется эта седмица великою не потому, что ее дни или часы
больше (других), но потому, что в эту седмицу соверши-
лись великие и преестественные чудеса и чрезвычайные
дела нашего Спасителя...»

По свидетельству святителя Иоанна Златоуста, первые
христиане, горя желанием неотступно быть с Господом в
последние дни Его жизни, в Страстную седмицу усилива-
ли моления и усугубляли обыкновенные подвиги поста.
Они, подражая Господу, претерпевшему единственно по
любви к падшему человечеству беспримерные страдания,
старались быть добрыми и снисходительными к немощам
братий своих и больше творить дела милосердия, считая
неприличным произносить осуждение во дни нашего оп-
равдания кровию Непорочного Агнца, прекращали в эти
дни все тяжбы, суды, споры, наказания и даже освобож-
дали на это время от цепей узников в темницах, виновных
не в уголовных преступлениях.

Каждый день Страстной недели - великий и святой, и в
каждый из них во всех церквях совершаются особые служ-
бы.

Богослужения Страстной седмицы особо величествен-
ны, украшены мудро расположенными пророческими, апо-
стольскими и евангельскими чтениями, возвышенными,
вдохновенными песнопениями и целым рядом глубоко
знаменательных, благоговейных обрядов.

Все, что в Ветхом Завете было только предизображено
или предсказано, а в Новом - изображено или сказано о
последних днях и часах земной жизни Богочеловека, - все
это Святая Церковь сводит в один величественный образ,
который постепенно и раскрывается пред нами в Богослу-
жениях Страстной седмицы.

Вспоминая в Богослужении события последних дней
земной жизни Спасителя, Святая Церковь внимательным
оком любви и благоговения следит за каждым шагом,
вслушивается в каждое слово грядущего на вольную
страсть Христа Спасителя, постепенно ведет нас по сто-
пам Господа на протяжении всего Его крестного пути, от
Вифании до Лобного места, от царственного входа Его в
Иерусалим и до последнего момента Его искупительных
за людские грехи страданий на кресте, и далее - до свет-
лого торжества Христова Воскресения.

Все содержание служб направлено к тому, чтобы чте-
нием и песнопениями приблизить нас ко Христу, сделать
нас способными духовно созерцать таинство искупления,
к воспоминанию которого мы готовимся.

Гастроли

Оперный «десант»
25 апреля Тбилиси посетят солисты московского

Большого театра Зураб Соткилава и Маквала Кас-
рашвили. Об этом заявила Интер-Пресс руководи-
тель службы по связям с общественностью фонда
«Иавнана» Теона Джорбенадзе.

По ее словам, запланировано прибытие Влади-
мира Маторина и Анны Аглатовой. Известные опер-
ные исполнители посетят Тбилиси по приглашению
благотворительного фонда Пааты Бурчуладзе «Иав-
нана». Сам он приедет в Тбилиси 27 апреля. В этот
день в Тбилисском государственном академическом
театре оперы и балета имени Захария Палиашвили
состоится благотворительный концерт солистов
московского Большого театра.

В концерте примут участие оперные певцы Вла-
димир Маторин, Бадри Майсурадзе, Ирина Мака-
рова, Анна Аглатова, Зураб Соткилава, Маквала Кас-
рашвили и Дайнюс  Стумбрас. Благотворительный
вечер откроет семиминутный фильм, в котором бу-
дут представлены проблемы Гурджаанской школы-
интерната для детей с церебральным параличом.

29 апреля Паата Бурчуладзе отправится в Моск-
ву. По благословению Патриарха  Московского и
Всея Руси Алексия II в пасхальную ночь он будет петь
в храме Христа Спасителя.

Подробности

«Грузинская культура обретет прежнюю высоту»
«Я сделаю все, чтобы грузинская культура обрела прежнюю вы-

соту!» – заверил деятелей культуры и представителей обществен-
ности президент Грузии Михаил Саакашвили на презентации но-
вой программы Министерства культуры, охраны памятников и
спорта Грузии, которая прошла в Тбилисском театре оперы и бале-
та имени Захария Палиашвили. Программу представил глава ве-
домства Георгий Габашвили.

Были определены стратегические цели культурной программы. Это
– охрана материального и нематериального культурного наследия Гру-
зии, его популяризация и использование; поддержка культурных цен-
тров и организаций общенационального значения; развитие инфра-
структуры культуры и спорта, обеспечение доступности культурной
жизни  в  регионах Грузии; укрепление и обеспечение преемственнос-
ти  системы образования в сфере искусства и спорта; максимализа-
ция контрибуций культуры и спорта в грузинскую экономику; созда-
ние свободного, защищенного и конкурентного пространства в облас-
ти культуры и спорта. «В результате осуществления реформ система
культуры и спорта будет трансформирована в значительного контри-
бьютора национального  развития и один из стимулирующих факто-
ров экономики Грузии; на арене международных отношений культур-
ный фактор превратится в значительного имиджтрегера; поднимет-
ся уровень жизни граждан, что является одним из факторов общедо-
ступности  ресурсов культуры», – говорится в программе.

Георгий Габашвили назвал основные реформы, запланированные в
области культуры. Это – институциональная реформа культуры, му-

зейная реформа и  реабилитация культурной и спортивной инфра-
структуры.

- Мы находимся в начале периода возрождения грузинской культу-
ры, – подчеркнул глава Грузинского государства Михаил Саакашвили.
Он сказал, что грузинские исполнители – певцы, танцоры, грузинское
искусство вообще, - пользуются за пределами страны огромным успе-
хом, отметил значимость культурной функции Грузии, которая должна
стать частью политической, исторической миссии страны в простран-
стве не только Грузии, но и всего мира.

Тем более, что в Грузии нет необходимости создавать культуру – она
существует. Хоть культура и разрушена, а ее представители обездоле-
ны на протяжении многих лет.

Михаил Саакашвили рассказал об увеличении финансирования
культуры; оно выросло на 100 процентов. В пять раз увеличились зар-
платы в театре имени Шота Руставели. На реставрацию памятников
культуры был выделен один миллион лари. «Этого, естественно, мало.
На эти цели нужно сто миллионов. Мы это знаем», – сказал президент.
В то же время он заявил, что «уравниловка» в финансировании раз-
личных проектов культуры исключается. Финансирование будет про-
исходить на конкурсной основе.

Обращаясь к деятелям культуры, он пообещал, что руководство стра-
ны позаботится о достойном уровне их жизни. «Вы вновь станете эли-
той нации!» – пообещал он.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Религия

СТРАСТНАЯ СЕДМИЦА

В тему

Делегация Королевского совета
Бельгии в грузинском Патриаршестве

Вместе с тем

Необычное происшествие
в храме Святого Георгия

В храме Святого Георгия в Марнеули в Вербное воскресенье свя-
щенник во время праздничного богослужения заметил двух змей,
которые обвили икону Спасителя. После завершения службы они
уползли в сторону алтаря. По словам церковного сторожа, до сих
пор он никогда не замечал змей в этом месте. В связи с происшед-
шим, представители местной церкви никаких комментариев не де-
лают, уточняет Интер-Пресс.

Между тем вот уже на протяжении многих лет ежегодно в праздник
Успения происходит нечто необычное в восточной части острова Кефал-
лония в Ионическом море. Невдалеке от деревни Маркопуло находится
небольшая церквушка в честь Успения Пресвятой Богородицы. Здесь со
дня Преображения внутри и снаружи храма появляются змеи. Местные
жители называют их змеями Пресвятой Богородицы. С каждым днем
количество змей возрастает, и накануне Успения они заполняют всю
округу. В эти дни жители Маркопуло ходят по оврагу, на склоне которого
находится церковь, и собирают змей, чтобы принести их Пресвятой
Богородице. Откуда змеи появляются и куда исчезают после праздни-
ка, никто не знает. Для всех это поныне остается великой тайной. Во
время всенощной змеи свободно ползают среди людей - по стасидиям,
аналоям, никого не пугаясь.

Католикос-Патриарх Всея Грузии, Святейший и Блажен-
нейший Илиа Второй в Патриаршей резиденции принял де-
легацию Королевского совета Бельгии, возглавляемую пред-
седателем Палаты представителей Королевства Бельгии Гер-
маном де Крусом.

На встрече присутствовали митрополит Цхум-Абхазский
Даниел (Датуашвили), епископ Хонский Саба (Гигиберия),
епископ Ахалцихский, Тао-Кларджетский и Лазетский Фео-
дор (Чуадзе), епископ Зугдидский и Цаишский Герасим (Ша-
рашенидзе).

Как отметил руководитель делегации,  нынешняя поездка
представителей Королевского совета Бельгии была осуще-
ствлена под эгидой Евросоюза, который включил южнокав-
казские государства в «Соседскую инициативу». Целью ви-
зита было установление и укрепление тесного сотрудниче-
ства со странами Южного Кавказа.

Дело в том, что страны Юго-Восточной Европы обязу-
ются работать в международном сообществе над разви-
тием общей стратегии стабильности и роста региона и
сотрудничать друг с другом и основными донорами в це-

лях реализации этой стратегии. Использование возмож-
ности заниматься структурными перекосами и нерешен-
ными проблемами ускорит демократическое и экономи-
ческое развитие в регионе. И тут необходимо начинать с
обеспечения добрососедства с ближайшими партнера-
ми…

Католикос-Патриарх рассказал гостям об историческом
прошлом и современном состоянии Грузинской Православ-
ной церкви. Предстоятель и иерархи Грузинской церкви от-
ветили на вопросы гостей, касающиеся различных конфес-
сий и взаимоотношений между разными церквами. При
обмене мнениями коснулись и вопросов, связанных с конф-
ликтными зонами.

В заключение предстоятель Грузинской Православной
церкви вручил гостям памятные подарки, в числе которых
были копия иконы Пресвятой Троицы и компакт-диск с исто-
рией тбилисского Кафедрального храма Пресвятой Трои-
цы.

Публикацию подготовил Мурад АЛАШВИЛИ



 

 

Госминистр
встретился

с представителем НАТО
Госминистр Грузии по вопросам

евроинтеграции Георгий Барамидзе
в понедельник встретился со спец-
представителем генерального сек-
ретаря НАТО по странам Южного
Кавказа и Центральной Азии Робер-
том Симмонсом, сообщает Интер-
Пресс. Как заявил Симмонс журна-
листам, он ознакомил грузинскую
сторону с замечаниями и рекомен-
дациями, которые имеются у руко-
водства НАТО в связи с процессом
выполнения Грузией Плана индиви-
дуального партнерства с НАТО.
Подробности пока остаются неизве-
стными. Как заявил Барамидзе, 18
мая в Брюсселе в формате «26 плюс
один» состоится встреча стран–чле-
нов НАТО и Грузии, на которой бу-
дут рассмотрены перспективы вы-
полнения Плана индивидуального
партнерства с НАТО. Переход на но-
вый этап партнерства намечен на
конец 2006 года. К этому времени
может быть задействована Про-
грамма по объединению в НАТО,
после выполнения положений кото-
рой Грузия может стать кандидатом
на вступление в блок.

Georgia to Georgia
25 апреля группа экспертов - пред-

ставителей Национальной гвардии
американского штата Джорджия - по-
сетила штаб Национальной гвардии
Грузии, сообщает Интер-Пресс. В
ходе четырехдневного периода обу-
чения офицеры управления Нацио-
нальной гвардии Грузии и уже про-
шедшие обучение командиры шта-
бов батальонов резервистов прой-
дут теоретическую и практическую
подготовку по совершенствованию
штабной работы. Курс обучения прой-
дут 20 офицеров Национальной гвар-
дии и руководители штаба резерви-
стских батальонов.

Сепаратисты
встретятся в Сухуми

Встреча руководителей сепарати-
стских режимов Абхазии, Приднест-
ровья и Цхинвальского региона пла-
нируется в Сухуми во второй поло-
вине мая. Как заявил Интер-Пресс
«министр иностранных дел» Абхазии
Сергей Шамба, первоначально про-
ведение данной встречи было зап-
ланировано на 28 апреля, однако
планы изменились. А в этот день в
Сухуми он встретятся со своими
«коллегами» из Тирасполя и Цхинва-
ли. На встрече будет дана оценка со-
стоявшегося 22 апреля в Кишиневе
саммита ГУУАМ. Кроме того, будет
подписан документ, в котором бу-
дут сформированы «позиции в свя-
зи с декларированными перспекти-
вами ГУУАМ».

Абхазы
готовят очередной

«референдум»
Сепаратистские власти Абхазии

готовятся к проведению референду-
ма, направленного на вступление
этой грузинской автономии в Россий-
скую Федерацию в статусе ассоции-
рованного члена. Как сообщает Ин-
тер-Пресс, первоначально референ-
дум планировалось провести в мае,
для чего уже подготовлены бюллете-
ни. По информации источника агент-
ства, образец бюллетеня был подго-
товлен в результате активных кон-
сультаций сотрудников Института
права Академии наук России, прибыв-
ших в Сухуми 11-16 марта с фактичес-
кими властями Абхазии. Российские
юристы подготовили бюллетени пос-
ле того, как Государственная Дума от-
казалась от принятия законопроекта,
который упрощал процедуру приня-
тия новых субъектов в состав Россий-
ской Федерации. По уточненной ин-
формации, вопрос в бюллетене
сформулирован следующим обра-
зом: «Согласны ли вы, чтобы Абхазия
вошла в состав Краснодарского края
(Российская Федерация)?».

ОМОН на Ингури
В понедельник в Зугдиди прибыл

отряд особого назначения МВД Грузии,
сообщает Интер-Пресс. Военнослу-
жащие расположились на подходах к
центральному автомобильному мос-
ту через реку Ингури. Кроме того,
сотрудники спецназа также будут раз-
мещены на полосе Ингури и у адми-
нистративной границы Зугдиди–Гали.
Поставленная перед ними задача -
пресечение попыток перевоза через
границу наркотических и взрывных
веществ. По словам заместителя на-
чальника регионального отделения
Управления контрразведки МВД Бад-
ри Сергия, операция будет продол-
жаться до тех пор, пока в регионе не
будут пресечены попытки ввоза и
взрывных веществ с неконтролируе-
мой центральными властями терри-
тории Абхазии. Судя по неофициаль-
ной статистике, Зугдиди с точки зре-
ния потребления наркотиков стоит на
втором месте в Грузии после Тбили-
си. Средний возраст потребителей
наркотиков колеблется от 15 до 20 лет.

Дорога на замке
Жители села Мегврекиси, располо-

женного в двух километрах от Цхин-
вали, два дня блокировали движение
на автомагистрали Гори-Цхинвали,
требуя найти одного из местных жи-
телей, пропавшего некоторое время
назад. С пикетчиками встретился ко-
мандующий Смешанными миротвор-
ческими силами в зоне грузино-осе-
тинского конфликта  Марат Кулахме-
тов. 42-летний Давид Беручашвили
пропал неделю назад. Как говорят чле-
ны его семьи, по договоренности с
двумя осетинами, он на своем КаМА-
Зе выехал в направлении Цхинвали.
Ровно через два часа после этого мо-
бильный телефон Беручашвили от-
ключился, а сам он пропал. Члены се-
мьи уверены, что Беручашвили похи-
щен.

К он фе рен ция

О С Т Р О ТА  С И ТУА Ц И И

22 апреля Научно-исследователь-
ский институт политологии и госу-
дарственного права Абхазской авто-
номной республики провел научно-
тематическую конференцию «Про-
блемы сепаратизма на Южном Кав-
казе».

Как говорит один из организато-
ров форума, сотрудник кафедры ис-
тории Грузии Сухумского филиала
ТГУ и председатель Всегрузинского
исторического общества имени Эк-
втиме Такаишвили Гурам Марху-
лия, геополитическая обстановка на
Южном Кавказе существенно изме-
нилась после развала СССР и появ-
ления на политической карте мира
новых суверенных государств. В ча-
стности, появились весьма обнаде-
живающие перспективы более тес-
ного сотрудничества между страна-
ми Черноморского бассейна. Одна-
ко интеграционным процессам, спо-
собным объединить усилия отдель-
ных государств в решении глобаль-
ных экономических проблем, меша-
ют военно-политические конфлик-
ты, охватившие Южный Кавказ.

Именно сепаратизм был назван
главным дестабилизирующим фак-
тором, расколовшим регион. Идео-
логическая основа сепаратизма -
политика обособления, изоляции,
радикального авторитаризма, кото-
рая противостоит социальному
прогрессу интегрирующихся обще-
ственных систем. Следствием сепа-
ратистского движения на Кавказе
стала фрагментация государствен-
ных систем больших и малых наро-
дов.

Государства Кавказа, от которых
зависит баланс сил в регионе, не

могут найти взаимопонимание,
зато сепаратистские образования
координируют свои действия, ока-
зывают друг другу политическую и
военную поддержку. По сути, созда-
ется сепаратистский интернацио-
нал.

Гурам Мархулия считает, что
именно сепаратистские мятежи,
инспирированные силами извне,
взорвали обстановку на Южном
Кавказе и привели к кровавым кон-
фликтам в Абхазии, Цхинвальском
регионе и Нагорном Карабахе. Итог:
гибель десятков тысяч людей, раз-
рушенные населенные пункты, из
своих родных мест изгнаны и на сво-
ей же родине стали беженцами бо-
лее миллиона человек. Это вызыва-
ет обеспокоенность мирового сооб-
щества.

Однако настойчивые усилия
ООН, ОБСЕ и других международ-
ных структур, направленные на
мирное урегулирование этих конф-
ликтов, пока что не привели к каким-
либо ощутимым результатам. Уси-
лия международных посредников
дают эффект при разведении вою-
ющих сторон, в консервации конф-
ликта, но не в его полномасштабном
разрешении. Например, Минская
группа ОБСЕ по Нагорному Караба-
ху за десять лет разработала не-
сколько проектов и предложений по
мирному урегулированию, но про-
блема остается неразрешенной. В
еще более незавидном положении
оказалась действующая с манда-
том ООН российская миротворчес-
кая миссия в Грузии. Именно с ней
связывают эскалацию военного на-
пряжения в Южной Осетии и ухуд-

шение грузино-
российских отно-
шений...

На конферен-
ции было отме-
чено и то, что се-
паратистские
зоны привлека-
тельны для меж-
дународного кри-
миналитета, вов-
лекающего мест-
ные авторитар-
ные режимы в
различные неле-
гальные сделки с
оружием и нар-
котиками.  По
сути, происходит
процесс сращи-
вания правящей
элиты с крими-
нальными меж-
дунаро дн ым и
группировками.
Безнаказанно
функционируют
п р е с т у п н ы е
транспортные
коридоры. По
мнению участни-

ков конференции, сепаратизм, так
или иначе, смыкается с террором.

Кстати, говоря о сепаратизме в
Грузии, все выступающие едино-
душно подчеркивали, что он инспи-
рирован извне. По словам Марху-
лия, до появления российского по-
литического влияния на Кавказе се-
паратистских настроений ни у абха-
зов, ни у осетин не было. Абхазы и
грузины на протяжении столетий
вели совместную борьбу против
многочисленных завоевателей,
вместе создавали богатую культу-
ру. Абхазо-грузинские этнографи-
ческие связи свидетельствуют о ге-
нетическом родстве этих народов.
Однако, Мархулия уверен в том, что
никакие внешние силы не смогут
разорвать эти связи. В нашем мен-
талитете и политике Грузинского го-
сударства нет стремления поглоще-
ния народов и это доказано истори-
ей, - говорит он. Абхазский народ в
грузинском государстве сохранит

свою национальную самобытность.
Отдельной темой стал полити-

ческий статус Цхинвальского реги-
она. Участники конференции со-
шлись на том, что осетины не явля-
ются коренным населением Грузии
и создавать государство в государ-
стве властям не следует. Однако
необходимо учесть возможные тре-
бования осетинской стороны, что
будет способствовать ведению пе-
реговоров и предотвращению появ-
ления контрпродуктивных предло-
жений.

Выступающие отметили, что
распространенное в прежние годы
мнение о том, что конфликты на
Кавказе - чисто региональная про-
блема, не соответствует истине. В
условиях двухполюсного мира Юж-
ный Кавказ являет собой важней-
шее коммуникационное сплетение
интересов. В этом регионе пересе-
каются международные транспор-
тные коридоры геоэкономических
осей Запад-Восток и Север-Юг. Уг-
роза возгорания неурегулирован-
ных конфликтов, дальнейшее раз-
дробление Кавказа ставит под со-
мнение использование этого уни-
кального евразийского коммуника-
ционного узла.

Теперь, когда кавказский регион
стал одним из важнейших геополи-
тических центров мира, конфликты
вышли далеко за рамки интересов
вовлеченных в него сторон. А если
проблему рассматривать под углом
зрения новых, наиболее перспек-
тивных тенденций мировой полити-
ки, формирования новых центров
мировых сил (ЕС, Россия, Китай), то
можно говорить о тормозящем
факторе кавказской нестабильнос-
ти.

Вряд ли дадут желаемый эффект
попытки наладить экономическое
сотрудничество между странами
Южного Кавказа без реализации
широкомасштабного плана мирно-
го урегулирования или подмены его
консервацией конфликтов. Бесплод-
ность усилий ведущих государств и
авторитетных международных струк-
тур указывает на отсутствие эффек-
тивных механизмов урегулирования

непрекращающихся межнациональ-
ных конфликтов, преодоления конф-
ронтации мировых сил вокруг таких
проблем и обеспечения их конструк-
тивного сотрудничества.

Все попытки мирного урегулиро-
вания на Кавказе, политика умирот-
ворения агрессивного сепаратизма
терпят крах по одной простой при-
чине: предпринимаемые инициати-
вы не устраняют основной фактор,
вызвавший к жизни конфликты. А
именно - поддержку влиятельных
внешних сил. Трудно предположить,
что без этого какое-либо «самопро-
возглашение» могло бы состояться.
Международному сообществу необ-
ходимо признать этот факт, как и то,
что устаревшие положения о праве
наций на самоопределение сплошь
и рядом входят в противоречие с не-
зыблемыми принципами права о су-
веренитете и территориальной це-
лостности государств-субъектов
международного права.

На успех кавказского урегулирова-
ния можно рассчитывать только в
случае согласования интересов тех
внешних сил, политика которых не-
примиримо сталкивается в регионе.
Сепаратистам необходимо противо-
поставить согласованные действия
тех, кто заинтересован в мире и ста-
бильности на Кавказе.

Повторение новых карабахов, аб-
хазий и осетий может стать непрео-
долимым препятствием на пути про-
гресса и созидания. Участники кон-
ференции призвали все вовлечен-
ные в конфликты стороны и, прежде
всего, руководителей сепаратистс-
ких режимов и их покровителей, еще
раз взвесить всю остроту создав-
шейся ситуации. Надо раз и навсег-
да осознать свою ответственность
как перед соотечественниками, так
и перед мировым сообществом, и
предпринять все усилия для скорей-
шего мирного разрешения всех су-
ществующих в регионе конфликтов.
Конечно, с учетом общепризнанно-
го принципа незыблемости террито-
риальной целостности суверенных
государств, предусмотренного Дек-
ларацией ООН.

Лили ГАБУНИЯ

В результате неосторожного обра-
щения с оружием вблизи поста рос-
сийских миротворцев в зоне конф-
ликта в Абхазии погиб 25-летний
уроженец Грузии. Российские ми-
ротворцы к происшествию не прича-
стны. Об этом ИТАР-ТАСС сообщили
в пресс-группе Коллективных сил по
поддержанию мира (КСПМ) в зоне
конфликта.

«ЧП произошло в ночь на 21 апре-
ля вблизи наблюдательного поста
КСПМ СНГ в зоне грузино-абхазско-
го конфликта (населенный пункт Кве-
мо-Гумуриши, Ткварчельский рай-
он). Гражданин Ригвава Лаша, уроже-
нец Зугдидского района Грузии, в ре-
зультате неосторожного обращения
с оружием нанес себе смертельное
ранение и скончался на месте, не
приходя в сознание», - уточнил со-
беседник агентства.

Такова официальная реакция ру-
ководства миротворческого контин-
гента на убийство 21 апреля 25-лет-
него Лаши Ригвава. Как уже сооб-

Начиная с минувшей субботы ли-
деры движения «Народный форум»
Акакий Асатиани, Реваз Шавишвили
и Ираклий Мелашвили приступили
к проведению серий конференций по
различным темам, имеющим отно-
шение к конституционному устрой-
ству Грузии. Первая встреча была по-
священа вопросу государственного
устройства страны. В форуме приня-
ли участие представители масс-ме-
диа, члены  неправительственных, по-
литических и общественных органи-
заций, депутаты парламента и рядо-
вые граждане Грузии. По мнению
Шавишвили, отсутствие оптималь-
ной модели государственного устрой-
ства вызывает множество проблем в
стране, а излишняя централизация
отрицательно сказывается на разви-
тии экономики. Чем и вызвано жела-
ние обсудить наболевшие пробле-
мы.

Сегодня различные группы юрис-
тов разрабатывают проекты измене-
ний в Конституции Грузии. Суть воз-
можных изменений давно известна.
Переход от президентской республи-
ки к парламентской. А именно: основ-
ные полномочия президента перехо-
дят к премьеру. Премьера назначает
не президент, а избирает парламент.
Сам глава государства становится
номинальной фигурой, а избирать
его будут не в ходе всенародного го-
лосования, а высший законодатель-
ный орган.

По мнению участников конферен-
ции, сегодня политическое простран-
ство трансформируется и сама идея
проведения конституционной рефор-
мы и создания на постсоветском про-
странстве парламентской республи-
ки весьма интересна и неожиданна.
Это - полная противоположность
тому, что ныне происходит в постсо-
ветских республиках, где в тех или
иных формах существует сильная
президентская власть. По единодуш-
ному убеждению участников форума,
сдвиг в сторону парламентской рес-
публики в большей степени отвечает
представлениям о демократии и де-
мократических ценностях.

Поочередное правление Гамсахур-
диа и Шеварднадзе, по мнению Ша-
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Коллекция 2005 года солнечных очков и оправ, раз-

работанных всемирно известными дизайнерами, с
международной выставки в Париже (более 800 ви-
дов).

Лучшие спортивные очки
(adidas, zerorh +).

Контактные и косметические линзы нового
поколения.

Консультация профессиональных
врачей – офтальмологов.

Изготовление очков любой сложности.
Лучшие предложения по ценам

и качеству.

Салон располагает медицинской и технической базой междуна-
родного уровня,

укомплектован квалифицированным персоналом.

КЕНАРИ – ЭТО БОЛЬШЕ,
ЧЕМ ТОЛЬКО ОЧКИ!

0102 Тбилиси, Агмашенебели N 146. Тел. (+995 32) 95 48 45
Тел/факс (+995 32) 91 02 49.

КОЛЛЕКЦИЯ ОЧКОВ DANIEL SWAROVSKI
ДЛЯ ЭЛЕГАНТНЫХ ЛЮДЕЙ.

К о н фл и к т

УБИЙЦУ ПЕРЕПРАВИЛИ В СУХУМИ
щала «СГ», он был убит у российско-
го 108-го блокпоста на границе меж-
ду Гальским и Очамчирским райо-
нами.

Как заявил глава администрации
президента Грузии Гиги Угулава,
«факт убийства российскими ми-
ротворцами в зоне конфликта в Аб-
хазии гражданина Грузии доказан, и
грузинская сторона требует от Рос-
сии реагирования и наказания ви-
новных... Есть доказательства, что
этот человек убит из огнестрельно-
го оружия в упор. Также доказан

факт ссоры, возникшей между уби-
тым и российским миротворцем
Мироновым, находившимся в состо-
янии алкогольного опьянения». Гла-
ва президентской администрации
заявил, что грузинская сторона тре-
бует срочного расследования данно-
го инцидента.

Кроме этого, стало известно, что
«подозреваемый в убийстве уже пе-
реведен в Сухуми, откуда будет от-
правлен в Россию, что затруднит его
дальнейшее привлечение к уголов-
ной ответственности».

В тему
НАЛЕТ НА РОССИЙСКИХ ТУРИСТОВ

В Абхазии, в районе высокогорного озера Рица, группа неизвестных напала
на туристический автобус и ограбила находившихся в нем туристов. Как со-
общает ИТАР-ТАСС, пятеро грабителей были в масках. Правоохранительные
органы сепаратистов ведут расследование, и пока другие детали инцидента «в
интересах следствия» не разглашаются. Как рассказал руководитель тургруп-
пы Армен Тополян, неизвестные были вооружены. Они остановили автобус с
сорока одним экскурсантом, отняли у туристов фото- и видеоаппаратуру, дра-
гоценности, деньги и документы.

Об сужден ие

НАРОДНЫЙ ФОРУМ -
ЗА ПАРЛАМЕНТСКУЮ РЕСПУБЛИКУ

вишвили, показало, что президентс-
кая модель в Грузии себя не оправда-
ла. Причем, причиной кризиса, ска-
зал он, является множество автори-
тарных элементов, которые сильно
задерживали развитие общества.
Поэтому в стране, где существует
низкая культура демократии, прези-
дентская модель - не лучший выход
из положения.

Лидер «Народного форума» Ака-
кий Асатиани уверен, что Грузия дол-
жна быть парламентской республи-
кой. На конференции он высказал
желание сотрудничать со всеми, кто
разделяет это мнение, для дальней-
ших координированных действий по
всем актуальным вопросам.

Республиканцы уже давно поддер-
живают парламентскую  модель, ска-
зал «СГ» юрист Давид Усупашвили. В
1993–95 годах нами был разработан
проект конституции. Мы надеемся,
что в Грузии все-таки произойдет
смена модели государственного уст-
ройства.

Участники конференции  высказа-
ли мысль, что парламентская модель
управления более всего близка мен-
талитету грузинского народа. Уже се-
годня Грузия готова перейти на мо-
дель парламентской республики, так
как имеются все предпосылки для
этого. Примерно так устроена власть
в большинстве стран Европы как в
традиционных монархиях, так и во
многих республиках, отметил Реваз
Шавишвили. Во всех этих государ-
ствах власть премьера, парламен-
том, который его выбрал, изначаль-
но являлась противовесом королев-
скому абсолютизму. А сейчас, когда
проблемы абсолютизма не суще-
ствует, власть премьера, уравнове-
шенная сильным парламентом, оста-
ется залогом демократии. Некоторое
промежуточное положение между
парламентской и президентской рес-
публикой занимает Франция, где пол-
номочия премьера шире, чем, на-
пример, в России. Таким образом, с
учетом мирового опыта эта модель
вполне впишется и в действитель-
ность Грузии, считают оппозиционе-
ры.

Лили ГЕГЕНАВА





 

Необыкновенное оживление ца-
рило в этот день в столичной сред-
ней школе №24. Повод для радости
был самый что ни на есть подходя-
щий – презентация здания школы
после проведения реабилитацион-
ных работ.

Они были осуществлены в рамках
проекта Социального инвестиционно-
го фонда Грузии (GSIF) по реабилита-
ции объектов образования, постра-
давших в результате тбилисского зем-
летрясения 25 апреля 2002 года. В
день сдачи 24-й школы проходила пре-
зентация еще двух учебных заведений
– средней школы №60 и художествен-
ного училища имени Я.Николадзе.

Несколько слов о GSIF. Фонд осуще-
ствляет свои проекты с августа 1996
года. Он успешно завершил первый
из них (1996-2003). Итог – 409 отремон-
тированных объектов. В апреле 2002
года Ассоциацией международного
развития были выделены дополни-
тельные средства для реабилитации
объектов, пострадавших в результате
землетрясения. Сроки реализации
второго проекта – 2004-2008 годы. До-
норы и партнеры фонда – правитель-
ство Грузии, Всемирный банк, Кредит-
ный банк реконструкции Германии,
правительство Японии, программа
развития ООН...

Но вернемся к преобразившейся
24-й школе. Строители потрудились на
славу! Здесь смонтирован жесткий
каркас, отремонтированы несколько
классов, первый и четвертый этажи,
приведены в порядок санузлы. По все-
му периметру пристроенного корпуса
стены одеты в железобетон. Дети и
учителя получили в подарок обнов-
ленные двор, спортзал, клуб... Рабо-

Презентация

ПРАЗДНИК ОБНОВЛЕНИЯ

ты осуществило ООО «Имерети-2000»
(его возглавляет Давид Гвенетадзе).
Непосредственно руководили реаби-
литационными работами Тариел Ми-
кабадзе и Омар Роинашвили.

Торжество проходило в отремонти-
рованном клубе и собрало множество
гостей. Среди них – председатель пар-
ламентского Комитета по образова-
нию и культуре Нодар Григалашвили,
председатель GSIF Карло Бардавелид-
зе, его заместитель Нико Соселия,
председатель комитета столичного
Сакребуло Георгий Мургулия, пред-
ставители Всемирного банка (он, кста-
ти, финансировал реабилитацион-
ные работы в школе). На стендах -
фотографии, запечатлевшие учеб-
ное заведение до и после ремонта.

Ученики выразили благодарность

тем, кто осуществил благородную
миссию обновления школы, на четы-
рех языках – грузинском, русском, ан-
глийском и чешском. Ученики стар-
ших классов – Тамар Ласурашвили,
Майя Джимшиташвили, Георгий На-
вдарашвили, Ираклий Кацанашвили,
Татиа Баакашвили и другие – проде-
монстрировали свои творческие воз-
можности: показали музыкальные но-
мера, танцевали, прочитали отрывки
из литературных произведений. А в
конце преподнесли гостям роскошные
розы... Поставил это представление
режиссер и художник Леван Купарад-
зе. Отметим и руководителя драма-
тического кружка школы, преподава-

теля грузинского языка и литературы
Тамар Барисашвили.

Праздник мог бы и не состояться,
если бы не усилия директора школы
Лии Иоселиани. Именно она – вместе
с завучем Ламарой Табатадзе и всем
преподавательским коллективом - де-
лает все от них зависящее, чтобы в
школе было тепло, светло, уютно.

Обладая замечательными способ-
ностями руководителя, директор опи-
ралась на серьезную поддержку заме-
стителя председателя GSIF Нико Со-
селия. Он проявил к  нуждам школы
особое внимание, максимальную за-
боту.

Школа живет насыщенной жизнью.
В рамках школьной реформы запла-
нировано, как известно, объединение
трех предметов – физической подго-
товки, начальной военной подготовки
и гражданской обороны. В связи с
этим здесь прошли показательные
занятия по баскетболу, карате, фут-
болу, а также – оказанию первой ме-
дицинской помощи.

Занятия прошли по инициативе
директора Тбилисского института по-
вышения квалификации педагогов и
обеспечения методической системы
Майи Инасаридзе и директора его
лаборатории начальной военной под-
готовки и физического воспитания,
полковника Александра Гулиашвили.
Он и провел показательные выступле-
ния.

Так что обновление коснулось не
только внешнего вида школы, но и си-
стемы образования, реформа кото-
рого должна быть осуществлена в но-
вом учебном году.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Одна из известных общеобразо-
вательных школ столицы Грузии –
«Балавари» - получила в подарок
целую библиотеку. Ее коллективу
этого среднего учебного заведения
в торжественной обстановке пере-
дали на днях от имени американс-
кой гражданки Мерилу Фоли.

Гуманитарная помощь поступила в

Благотворительность

«БАЛАВАРИ» ПЕРЕСТРАИВАЕТСЯ

виде пожертвований, собранных в од-
ной из воскресных школ США стара-
ниями госпожи Фоли. Эти средства
она передала через представителя
Грузии Александра Чикваидзе:

- Мой брат Давид, давно работаю-
щий в Америке в различных между-
народных организациях, - говорит
Александр, - познакомился и подру-

жился с Мерилу Фоли. Узнав о нашей
стране, ее древней истории и совре-
менной жизни, она загорелась жела-
нием хоть как-то выразить поддерж-
ку и свои симпатии народу Грузии. И
выступила с инициативой собрать
пожертвования и помочь одной из на-
ших школ... Кому направить эту по-
мощь? Выбор мы сделали совместно
с Обществом Руставели. И вот сегод-
ня мы в школе «Балавари», которую
совсем недавно возглавил наш друг,
историк и журналист Георгий Самха-
радзе. Благодаря этой акции в школе
была восстановлена библиотека...

Георгий Самхарадзе преисполнен
благодарности организаторам благо-
творительной акции, которая позво-
лила восстановить функционирова-
ние такой естественной для каждого
учебного заведения структуры.

Все участники акции – как педагоги
школы, так и представители Обще-
ства Руставели, другие гости - видят
в этой гуманитарной помощи уча-
щимся начало предстоящих реформ
в системе общего образования.

- Закон об общем образовании был
принят Парламентом Грузии недавно,
- рассказывает новый руководитель
«Балавари», - и реформирование,
начатое сегодня с восстановления
школьной библиотеки, будет продол-
жено согласно общегосударственной

программе развития сис-
темы образования в нашей
стране.

Как говорит один из орга-
низаторов гуманитарной
акции, врач, академик Меж-
дународной академии аль-
тернативных наук, кавалер
ордена Альберта Швейцера
Гия Сулаквелидзе, «без биб-
лиотеки учебному заведе-
нию никак нельзя. Даже в ус-
ловиях компьютеризации»:

- Библиотека всегда и
везде является визитной
карточкой научного или
учебного заведения. И сре-
ди тех нескольких сотен
книг, которые были переда-
ны библиотеке «Балавари»,
есть художественная, науч-
но-популярная и познава-
тельная литература, энцик-
лопедии... Это пока. А даль-
ше круг необходимой для
школьников литературы бу-
дет расширен, что будет
способствовать укрепле-
нию учебной базы в этой
школе в рамках начинаю-
щегося реформирования
общего образования...

Варлам МУРАДЕЛИ

26 апреля 1986 года в два часа 23
минуты по тбилисскому времени
взрыв разрушил на Чернобыльской
атомной электростанции в Украи-
не стены IV энергоблока, защищав-
шие окружающую среду от излуче-
ния радиоактивного топлива. Ве-
тер и дождь разнесли на сотни ты-
сяч километров цезий и другие ра-
диоактивные вещества. Образо-
вавшееся губительное облако про-
должило движение по всему миру.
Их следы обнаруживались то в мо-
локе скандинавских коров, то в лед-
никах Тибета, то в американских
прериях. На месте погибли сотруд-
ники станции, скончались тысячи
людей в самой Украине.

В те дни меня вызвал к себе ми-
нистр связи Владимир Кобахидзе и
спросил:

- У нас в Тбилиси остались радио-
удлинители?

- Вывозят со склада по графику. Я
уточню.

- Из Киева мне позвонил коллега.
Просит радиоудлинители для уста-
новки радиотелефонной связи в наи-
более опасной 30-километровой Чер-
нобыльской зоне. Как можно больше.
Ответить нужно сейчас. Как посту-
пим?

- Позвоню на склад, если что-ни-
будь осталось, прекратим выдачу се-
лам, - ответил я министру. На складе
оказалось пятнадцать комплектов.

- Отправим все пятнадцать, не так
ли? - спросил министр.

- Разумеется...
Он дотянулся до трубки и позвонил

в Киев. Окончив беседу, сказал:
- Завтра из Киева специальным

самолетом прибывают три радиоспе-
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ИЗ ТБИЛИСИ В УКРАИНУ

циалиста. От моего имени организуй
отправку комплектов в аэропорт на ав-
томашинах.

* * *
Министр позвонил мне по прямо-

му телефону.
- Украинцы у  меня  в кабинете.
Когда я вошёл к нему и  приветство-

вал гостей, министр обратился к ним:
- Это начальник технического управ-

ления. Именно по его предложению
мы  получили из Венгрии первый ра-
диоудлинитель. Потом  Москва завез-
ла большое их количество  и 200 вы-
делила нам.

Министр сказал гостям, что у нас
на складе только пятнадцать радиоуд-
линителей, и мы отдадим им все, ведь
Тбилисская и Киевская телефонные
сети давно поддерживают дружеские
связи.

- Теперь пожалуйте на моей маши-
не прямо на склад.

Украинцы искренне поблагодарили
министра за помощь и принесли из-
винения за то, что оплатят стоимость
комплектов позднее, перечислят день-
ги через несколько дней.

Владимир Кобахидзе ответил:
- Считайте это подарком грузин-

ских связистов, мы перепроверим
и, если в районах смонтированы
пока не все радиоудлинители, мо-
жет, доставим вам их дополнитель-
но.

Прежде, чем отправиться на склад,
я перезвонил  двум нашим специали-
стам, чтобы они явились туда и при-
ступили к проверке комплектов.

* * *
Мы в тот день очень старательно

проверяли комплекты радиоудли-
нителей на складе. Николозу Чих-
радзе и Аркадию Картвелишвили
были хорошо известны некоторые
дефекты комплектов, поступивших
с завода «Будавокс», поэтому я по-
требовал проверить их прежде все-
го.

Вместе с тем я объяснял украин-
цам все, чтобы им было легче пус-
кать комплекты в эксплуатацию, как
следовало включать комплект с ан-
тенной в ближайшую от Чернобыля
автоматическую телефонную стан-
цию.

Работа продолжалась допоздна.
На следующий день мы доставили

радиоудлинители в аэропорт и погру-
зили в самолет.

Хорошо помню, что сказал мне пол-
ковник Игнатенко:

- Знаете, Украина никогда не забу-
дет дружескую помощь Грузии. По-
верьте мне!

И обнял меня.
Самолет взял курс на Киев.
Я вспомнил, что Давид Гурамишви-

ли жил в Украине, а украинец Микола
Бажан два года провел в Грузии. Он,
оказывается, писал, что «все глубже и
глубже вдыхает благословенный гру-

зинский воздух». А Леся Украинка
жила в Грузии, умерла в Сурами и по-
хоронена в Киеве.

* * *
Несколько раз звонили в мини-

стерство наши знакомые украинские
радиоспециалисты и сообщили, что
полностью введена в действие авто-
матическая радиотелефонная связь
в Чернобыле. Это способствовало вы-
полнению восстановительных работ в
особо опасной 30-километровой зоне
и созданию чернобыльского саркофа-
га. Появилась возможность говорить
по автоматическому телефону из Чер-
нобыля как с Киевом, так и с другими
городами Украины.

Нашему министерству вновь была
доставлена партия радиоудлинителей
из Будапешта.

А шестого ноября 1987 года ми-
нистр связи Грузии получил из Чер-
нобыля телеграмму от начальника
восстановительного батальона связи
Игнатенко: «Желаю трудовых успехов,
здоровья, выражаю благодарность за
оказанную Чернобылю помощь в обес-
печении 30-километровой зоны ра-
диоудлинителями. Если есть возмож-
ность, просьба дополнительно при-
слать 10-20 комплектов в ноябре-де-
кабре нынешнего года; оплату гаран-
тируем, расчетный счёт 110624 в Ива-
ненковском отделении Киевского го-
сударственного областного банка. На-
чальник батальона Игнатенко».

Резолюцию на телеграмме ми-
нистр написал на меня.

Новая просьба также, разумеется,
была удовлетворена.

Андре КАРБЕЛАШВИЛИ

Конференция
по вопросам авиации
25 апреля в Тбилиси прошла кон-

ференция, посвященная вопросам
авиации, организованная Админи-
страцией гражданской авиации Гру-
зии. Как сообщает Интер-Пресс,
для участия в конференции прибы-
ли эксперты из стран Черноморс-
кого и Каспийского бассейнов. Уча-
стники конференции обсудили ев-
ропейскую авиационную внешнюю
политику и концепцию либерализа-
ции гражданской авиации Грузии.
В работе конференции приняли
участие около 35 экспертов из Ар-
мении, Азербайджана, Белорус-
сии, Болгарии, Ирана, Молдовы,
России, Таджикистана, Турции, Тур-
кмении и Украины.

Грузино-иранский
бизнес-форум

25 апреля в тбилисской гостини-
це «Амбассадор» начал работу
двухдневный грузино-иранский
бизнес-форум. Как заявил на
пресс-конференции председатель
Союза иранских бизнесменов Али
Резе Тарим, его земляки заинтере-
сованы главным образом сферой
туризма, банковской деятельности
и энергетики Грузии. В рамках ви-
зита планируется создание Совме-
стного грузино-иранского совета,
который будет оказывать помощь
бизнесменам при осуществлении
деятельности в соседних странах,
сообщает Интер-Пресс.

Создается
Единый стандарт

В Министерстве труда, здраво-
охранения и социальной защиты
Грузии будет создан Единый нацио-
нальный стандарт, в соответствии
с которым будут оформляться про-
токол лечения, строиться и осна-
щаться аппаратурой лечебные уч-
реждения, сообщает Интер-Пресс.
В министерстве уже начата работа
над созданием базисного пакета
медицинского обслуживания насе-
ления. Финансирование предус-
мотренной базисным пакетом ме-
дицинской помощи будет обеспе-
чивать государство. С будущего
года, в соответствии с утвержден-
ным ранее планом, начнутся рабо-
ты по реабилитации медицинской
инфраструктуры и оснащению ле-
чебных учреждений.

Министр побывал
в Кахети

Министр сельского хозяйства и
продовольствия Михаил Свимо-
нишвили посещение Кахети начал
с аграрного рынка в Телави. Он со-
общил торговцам об упразднении
ряда налогов в сельскохозяйствен-
ной сфере, передает Интер-Пресс.
После осмотра винного завода в
Цинандали министр вместе с гу-
бернатором Петре Цискаришвили
принял участие в закладке на тер-
ритории завода коллекционного
участка с уникальными сортами
лозы. В государственной резиден-
ции Цинандали министр провел
встречу с руководителями винных
заводов региона, на которой зая-
вил, что в нынешнем году борьба с
фальсификацией будет усилена.

Движение
транспорта прекращено
Из-за создавшейся в результате

повышения температуры воздуха
лавиноопасной ситуации на участ-
ке Гудаури-Коби дороги Мцхета-Каз-
беги-Ларс движение транспорта ог-
раничено, передает Интер-Пресс.
По данным Департамента автомо-
бильных дорог Грузии, с 11.30 до
17.30 на указанном участке движение
всех видов транспорта запрещает-
ся. В остальное время суток движе-
ние транспорта осуществляется без
ограничений. Во избежание автомо-
бильных заторов в тоннелях на уча-
стке Гудаури-Коби разрешено дви-
жение транспорта с прицепами и
полуприцепами, а также автобусов
вместимостью более 30 пассажи-
ров только в одном направлении,
колоннами. По данным департамен-
та, патрульной полиции поручено
обеспечить соблюдение установлен-
ного режима движения транспорта.

Акция протеста
у канцелярии

У Государственной канцелярии в
понедельник состоялась акция про-
теста пострадавших от землетрясе-
ния в Тбилиси, сообщает Интер-
Пресс. Участники ее требуют от
правительства поддержки и помо-
щи в ликвидации ущерба, нанесен-
ного землетрясением. В случае не-
удовлетворения требований пикет-
чики грозят проведением более
широкомасштабных акций.

Арест подозреваемых
в грабеже

В Зугдиди в результате спецопе-
рации задержаны два гражданина,
подозреваемые в совершении гра-
бежа, сообщает Интер-Пресс. По
данным краевой полиции региона
Самегрело-Земо Сванети, у Кахи
Гвазалия и Торнике Гулордава при
задержании изъято огнестрельное
оружие. Преступники, как предпо-
лагают правоохранители, планиро-
вали ограбление одной из семей.





 

Национальные чемпионаты
БаскетболФутбо л

Англия. 35-й тур.
Челси - Фулхэм - 3:1
Эвертон - Бирмингем - 1:1
Кристал Пэлас - Ливерпуль - 1:0
Астон Вилла - Болтон - 1:1
Норвич - Чарльтон - 1:0
Миддлсбро - Вест Бромвич - 4:0
Блэкберн - Манчестер Сити - 0:0
Манчестер Юнайтед - Ньюкасл - 2:1
Портсмут - Саутгемптон - 4:1
«Челси», победив в лондонском дерби «Фулхэм», находит-

ся в одном шаге от завоевания первого за последние пятьде-
сят лет чемпионского титула. Причем команда Жозе Моури-
ньо может стать чемпионом уже в понедельник, если в дру-
гом лондонском дерби «Арсенал» не сумеет победить «Тот-
тенхэм». «Челси» после 34 матчей набрал 85 очков и на 14 оч-
ков опережает «Арсенал. Накануне первого полуфинального
матча Лиги Чемпионов с «Ливерпулем» Моуриньо не стал за-
ниматься ротацией состава и выставил на игру с «Фулхэмом»
сильнейших футболистов. Лишь голландский полузащитник
Арьен Роббен остался на скамье запасных, чтобы после пере-
рыва выйти на замену и стать автором голевой передачи Фран-
ку Лэмпарду. Напомним, что Роббен в последний раз играл за
«Челси» 2 февраля и находился «вне игры» из-за травм около
трех месяцев. В первом тайме «Челси» действовал не луч-
шим образом. Главной проблемой хозяев поля являлось от-
сутствие быстрого перехода от обороне к атаке. Игроки «Чел-
си» в физическом плане намного уступали сопернику, но бла-
годаря опыту и классу все же контролировали ход матча. На
17-й минуте едва ли не первый острый момент у ворот «Фул-
хэма» завершился голом Джо Коула. Сначала защитник на ров-
ном месте подарил мяч Дидье Дрогба, который сделал пере-
дачу на Коула. Полузащитник сборной Англии с развороту на-
нес потрясающий удар в угол с линии штрафной, на который
голландский вратарь Эдвин Ван дер Сар среагировать был не
в состоянии. К середине тайма «Фулхэм» выровнял игру и все
чаще приближался к воротам хозяев поля. Поэтому ответный
гол на 41-й минуте вряд ли стал большой неожиданностью
для игроков «Челси». Коллинз Джон точно пробил в дальний
угол. На 45-й минуте Джон едва не стал автором дубля, но
слета пробил рядом со штангой. В перерыве в составе «Чел-
си» произошли две замены. Моуриньо выпустил Роббена и
бывшего полузащитника московского ЦСКА Иржи Ярошика.
На 64-й минуте Роббен финтом оставил не у дел защитника и
сделал передачу в центр штрафной, где Лэмпард точно про-
бил в угол впритирку со штангой. После этого игра резко ус-
покоилась. «Челси» строго играл от обороны, а «Фулхэм» эту
самую оборону пройти не мог. Тем не менее на 83-й минуте
дальний удар Радзински едва не достиг своей цели, но мяч из-
под перекладины вытащил Петр Чех. Спустя четыре минуты в
результате контратаки выход один на один реализовал Гудй-
онсен, снявший последние вопросы о победителе в этом мат-
че. Исландский нападающий забил сотый гол в премьер-лиге,
что удается далеко не каждому нападающему.

Италия. 33-й тур.
Милан - Парма - 3:0
Сиена - Удинезе - 2:3
Лацио - Ювентус - 0:1
Мессина - Интер - 2:1
Сампдория - Рома - 2:1
Аталанта - Палермо - 1:0
Болонья - Фиорентина - 0:0
Ливорно - Лечче - 1:0
Кьево - Кальяри - 1:1
Брешия - Реджина - 2:0
В отсутствии нескольких ключевых игроков основного со-

става «Ювентус» одержал очень важную победу над «Лацио»
со счетом 1:0. Команда Фабио Капелло в очередной раз не
порадовала яркой и зрелищной игрой, но сумела в концовке
встречи забить победный гол. «Лацио» провел очень непло-

хой матч и вполне мог рассчитывать на
победу. Но несколько раз «Ювентус» спа-
сал Джанлуиджи Буффон, а на последних
минутах Павел Недвед великолепным
ударом под перекладину забил решаю-
щий гол в ворота своего бывшего клуба.
Этот результат позволил «Ювентусу»
сравняться по очкам с «Миланом», кото-
рый в субботу разгромил на своем поле
«Парму» со счетом 3:0. Благодаря крупной
победе «Милан» остался на первой строч-
ке в турнирной таблице, опередив
«Ювентус» по лучшей разнице забитых и
пропущенных мячей. До окончания пер-
венства Италии осталось пять туров, но
по всей видимости судьба скудетто ре-
шиться 8 мая, когда лидеры сыграют меж-
ду собой на «Сан Сиро». В стартовом со-
ставе «Ювентуса» по разным причинам от-
сутствовали Давид Трезеге, Эмерсон и
Стефен Аппиа. Кроме того после игры с
«Интером» трехматчевую дисквалифика-
цию заработал ударный форвард туринс-
кого клуба Златан Ибрагимович, который
пропустит и матч с «Миланом». Более того,
на 15-й минуте из-за травмы поле поки-
нул Алессандро Дель Пьеро. В оставшее-
ся время «Ювентус», оставшись без трех
основных нападающих, действовал в ата-
ке крайне неэффективно, но благодаря
Недведу все же вырвал победу.

Испания. 33-й тур.
Реал Мадрид - Вильярреал - 2:1
Осасуна - Атлетико - 1:0
Малага - Барселона - 0:4
Атлетик - Севилья - 1:3
Бетис - Реал Сосьедад - 2:3
Эспаньол - Сарагоса - 3:1
Валенсия - Альбасете - 2:0
Депортиво - Расинг - 1:4
Хетафе - Леванте - 1:0
Нумансия - Мальорка - 1:2
В субботу мадридский «Реал» вдесятером одержал воле-

вую победу над «Вильярреалом» и сократил отставание от
лидера до трех очков. Однако на следующий день «Барсело-
на» ответила убедительной победой над «Малагой» с разгром-
ным счетом 4:0. Еще в первом тайме защитник Олегер и фран-
цузский нападающий Людовик Жюли забили два безответных
гола. После перерыва «Барселона» продолжала издеваться над
соперником - дубль оформил Жюли, а на последней минуте
отличился вышедший на замену Херард. За пять туров до окон-
чания чемпионата Испании команда Франка Райкарда набра-
ла 75 очков и вновь на шесть очков опередила мадридский
«Реал», у которого остались минимальные шансы на «золо-
тые» медали. В стартовый состав «Барселоны» вернулся опра-
вившийся после травмы Самюэль Это’о, составивший атаку-
ющий треугольник с Роналдиньо и Жюли. Однако в первой
половине тайма «Барселона» была вынуждена обороняться,
настолько активно начали встречу хозяева поля. «Малага»
могла повести в счете уже на 5-й минуте, но Хуанито пробил
в считанных сантиметрах от «девятки». На 22-й минуте «Бар-
селона» неожиданно повела в счете, воплотив в гол свой пер-
вый опасный момент. После розыгрыша углового защитник
Олегер с линии вратарской точно пробил в дальний угол, за-
бив свой первый гол в сезоне. Пропущенный гол крайне нега-
тивно подействовал на хозяев поля, что позволило «Барсело-
не» выровнять игру. На 34-й минуте еще один розыгрыша стан-
дартного положения вновь помог «Барселоне» добиться ус-
пеха. Роналдиньо со штрафного выполнил навес во вратарс-
кую, где юркий Жюли выскочил из-за спин защитников и голо-
вой поразил ближний угол. На  На 68-й минуте еще одна кон-
тратака «Барселоны» завершилась третьим голом. После ве-
ликолепного паса Хави выход один на один хладнокровно
реализовал Жюли, забивший девятый гол в сезоне. Вскоре
после этого в составе «Малаги» за грубый фол против Карле-
са Пуйоля был удален Аморозо. Более того, на 84-й минуте
хозяева поля вовсе остались вдевятером. Из-за травмы поле
покинул Хуан Родригес, а лимит замен был уже исчерпан. В
сложившейся ситуации «Барселоне» было совсем не трудно
забить еще один гол. На последней минуте окончательный
счет в матче точным ударом головой установил Херард.

Германия. 30-й тур.
Бавария - Бохум - 3:1
Герта - Шальке 04 - 4:1
Штутгарт - Вольфсбург - 0:0
Гамбург - Ганза - 3:0
Боруссия Д - Кайзерслаутерн - 4:2
Арминия - Фрайбург - 3:1
Майнц - Ганновер - 2:0
Байер - Вердер - 2:1
Нюрнберг - Боруссия М - 0:0
Мюнхенская «Бавария» уже в следующем туре может заво-

евать 19-й титул чемпионов Бундеслиги. В 30-м туре команда
Феликса Магата уверенно переиграла на своем поле «Бохум»
со счетом 3:1, а ее главный преследователь «Шальке 04» по-
терпел третье поражение подряд и фактически выбыл из чем-

пионской гонки. За четыре тура до финиша турнира «Бава-
рия» опережает «Шальке 04» уже на девять очков и в остав-
шихся матчах мюнхенскому клубу достаточно одержать все-
го лишь одну победу. Игра с «Бохумом» сложилась для «Бава-
рии» очень удачно. Еще в первом тайме хозяева поля усилия-
ми Клаудио Пизарро и Михаэля Баллака забили два безответ-
ных мяча. Кроме того на 15-й минуте красную карточку полу-
чил голландский вратарь «Бохума» Рейн Ван Дуйнховен. Тем
не менее в начале второго тайма гости отыграли один мяч, но
вскоре лучший бомбардир «Баварии» Рой Макай установил
окончательный счет в матче.

Франция. 34-й тур
Сент-Этьен - Метц - 0:0
Страсбург - Лилль - 1:2
Монако - Тулуза - 2:1
Нант - Марсель - 2:2
Ланс - Сошо - 3:2
Истр - Ренн - 0:2
Аяччо - Бордо - 0:0
Кан - Бастия - 0:1
ПСЖ - Ницца - 3:1
Осер - Лион - 0:3
Бывший капитан московского ЦСКА Сергей Семак забил

свой первый гол в чемпионате Франции, а его новый клуб
ПСЖ уверенно переиграл на своем поле «Ниццу» в матче 34-
го тура. Российский полузащитник кроме забитого мяча стал
автором голевой передачи и по оценкам известного фран-
цузского издания «L’Equipe» стал лучшим игроком матча. По
всей видимости Семак, наконец, сумел найти себя в новой
команде. Кандидат в обновленную сборную России два матча
подряд просидел в запасе и вышел в стартовом составе лишь
благодаря дисквалификации Лорика Каны. Однако Семак с
блеском использовал представившийся шанс закрепиться в
основном составе столичного клуба. «Ницца», которая в этом
сезоне борется за выживание, сделала ставку на массирован-
ную оборону. Но уже на первых минутах парижане создали
два голевых момента, которые не реализовал сербский напа-
дающий Даниэль Любоя. Постепенно хозяева поля полностью
перехватили инициативу и заслуженно повели в счете. Сна-
чала с передачи Семака едва не не отличился Паулета. А за-
тем за фол против португальского форварда был назначен
пенальти, который реализовал сам пострадавший. Вскоре пос-
ле очередного паса Семака автором второго гола стал Же-
ром Ротен. Во втором тайме ПСЖ грамотно действовал на
контратаках. А на 85-й минуте красивая атака парижан завер-
шилась точным ударом Семака, который вскоре под овации
трибун был заменен на Тексейру. В добавленные минуты «Ниц-
ца» сумела забить гол престижа - мяч в свои ворота срезал
защитник ПСЖ Сильвен Арманд.

Россия. 6-й тур.
Крылья Советов - Зенит - 3:0
Локомотив - Амкар - 1:1
Алания - Спартак - 2:1
Динамо - ФК Москва - 0:2
Терек - Сатурн - 1:0
Томь - Шинник - 0:0
Рубин - Ростов - 1:1
Сенсацией завершился центральный матч 6-го тура россий-

ской премьер-лиги. Самарские «Крылья Советов», которые не
побеждали в четырех матчах подряд и бесславно завершили
свое выступление в Кубке России, забили три безответных мяча
в ворота питерского «Зенита». Эта победа была крайне важна
для самарского клуба, так как уже многие вычеркнули «Крылья
Советов» из списка фаворитов на этот сезон. Виной тому серь-
езные проблемы с финансированием и плохая форма веду-
щих футболистов. Но не смотря ни на что, «Крылья Советов» с
убедительным счетом победили одного из лидеров чемпиона-
та. Итоговый результат оказался слишком жесток для гостей,
так как в целом игра была равной. Но когда уже стало казаться,
что матч завершиться нулевой ничьей, последовал пушечный
удар со штрафного Дениса Колодина. После пропущенного гола
«Зенит» забыл про оборону своих ворот, за что поплатился еще
двумя пропущенными голами. В добавленные минуты свой пер-
вый гол в премьер-лиге забил вышедший на замену Андрей
Гусин, а затем после прострела Виталия Булыги мяч от ноги
Павла Мареша в третий раз оказался в сетке ворот Вячеслава
Малафеева. Дебют Владимира Эштрекова на посту главного
тренера «Локомотива» едва не завершился фиаско. Действую-
щий чемпион России не сумел переиграть на своем поле пер-
мский «Амкар». Более того, «железнодорожники» ушли от по-
ражения лишь на 83-й минуте благодаря голу Марата Измайло-
ва. А вот дебют Эдгара Гесса в роли наставника «Алании» завер-
шился более удачно. Владикавказский клуб одержал волевую
победу над московским «Спартаком», показав яркий и атакую-
щий футбол. Игра проходила с преимуществом «Алании», но
москвичи благодаря голу Романа Павлюченко на 51-й минуте
неожиданно повели в счете. Пропущенный гол заставил игро-
ков «Алании» прибавить в активности и вскоре Сергей Даду с
передачи Джамбулада Базаева сравнял счет. А на 65-й минуте
уже сам Базаев после навеса Спартака Гогниева установил окон-
чательный счет в матче.

Корреспондент «СГ» Мирон Барамия передает из Швейцарии

Пловцы готовятся
Сильнейшие пловцы мира готовятся к своему чемпио-

нату, который состоится в Монреале с 24 по 31 июля.
В Индиане  обладатель 9 олимпийских медалей

М.Фелпс проплыл 100 м  за 49.00.
После Олимпиады в Афинах десятка лучших спринте-

ров в плавании выглядит так:

П.Ван Хогенланд(Голл)- 47.84,
Д.Лезак (США) – 48.17
Р.Шеман (ЮАР)- 48.17
М.Клим (Австралия)- 48.25
Р. Мейлинг (ЮАР)- 48.63
Р.Гримбуйс (Литва)- 48.85
Ф. Маньини(Ита)- 48.87
А.Капралов(Росс)- 48.95
М.Фелпс (США)- 49.00
С.Иллес (Алжир)- 49.00
Ф.Буске (ФР)-  49.08

Фелпс намерен выступить в Монреале на 6 индивиду-
альных дистанциях и в трех эстафетах.

Также на девяти дистанциях (7 индивидуальных и 2 эс-
тафеты) собирается выступать олимпийская чемпионка
француженка Лор Маноду- выиграв на чемпионате стра-
ны 5 золотых медалей, и при этом установив рекорд стра-
ны на дистанции 1500 м – 16.16.18  и показав лучшее вре-
мя в сезоне на 400 м-4.06.89, она рассчитывает и в Мон-
реале завоевать 5 золотых медалей.

Итальянец  Э.Брембилла проплыл 400 м за 3.46.89 а
Ф.Ригамонти проплыла 800 м за 8.35.80

А вот австралийские чемпионы готовятся к чемпиона-
ту мира своеобразно. Г.Хаккет прилетел в Лондон, чтобы
присутствовать на показе  его Домом моделей мужской
одежды, а Иан Торп был в швейцарском г.Базеле на меж-
дународной выставке самых последних моделей часов и
драгоценностей, где представил изделие своей фирмы-
золотое кольцо с бриллиантами .

К о р о т ко
 15 апреля в женевском

отделении ООН советник по
спорту  Кофи Аннана провел
совещание руководителей
международных спортивных
организаций, на котором при-
сутствовали Президент МОК
и президенты 13 крупнейших
международных спрортив-
ных  федераций – футбола,
легкой атлетики, плавания,
велоспорта, тенниса и бас-
кетбола, а также главный ре-
дактор газеты «Экип».

Обсуждался вопрос об ока-
зании помощи странам Азии,
пострадавшим в декабре
прошлого года от землетря-
сения и цунами в Индийском
океане. Участники совещания
решили выделить финансо-
вую помощь от 65 до 70 мил-
лионов долларов.

 В этом году на пути к фи-
налу теннисного турнира 18
летний француз Р.Гаске (101-й
в мировой классификации)
произвел сенсацию, выиграв
у первого номера Р.Федерера,
но в полуфинале его обыграл
ровесник испанец Р.Надал (182
см.80 кг.) В финале Надал вы-
играл и у прошлогоднего по-
бедителя турнира аргентинца
Гилермо Кориа, став вторым
самым молодым победите-
лем турнира «серии Мастерс»
после американца Чанга. Пос-
ле финала Кориа сказал «Я
проиграл лучшему игроку
мира на твердых кортах».

 30-летний регбист ко-
манды «Стад Франнсе»  К.До-
миниси, получивший в матче
с Италией сотрясение мозга,
отлежавшись пять недель,
получил от врачей разреше-
ние приступить к трениров-
кам. А ударивший его по го-
лове итальянский игрок был
дисквалифицирован нацио-
нальной федерацией на три
месяца.

 После происшедшей 20
лет назад трагедии на стади-
оне в Брюсселе во время мат-
ча «Ливерпуль»-« Ювентус»,
где в затеянной английскими
хулиганами драке погибло 32
итальянских болельщика,
один из главных зачинщиков
драки

Терри Вильсон был осуж-
ден на пять лет тюрьмы. Не-
давно он отбыл свой срок и
журналисты «Экип» организо-
вали его поездку в Италию,
где устроили встречу с семь-
ей Лорентини – отцом и сы-
ном одного из погибших в
Брюсселе.

 Американский магнат
Малькольм Глозер собирает-
ся приобрести английский
футбольный клуб «Манчес-
тер Юнайтед» за полтора
миллиарда евро.

 372 депутата Наци-
онального Собрания Фран-
ции единогласно приняли
предложенный министром

спорта Ф. Ламуром новый за-
кон  об усилении борьбы с
допингом и защите  здоровья
спортсменов.

 Через неделю после по-
беды в велотуре по Стране
басков итальянец Дилука вы-
играл еще одну важную гон-
ку календаря Протур «Ам-
стель гольд рейс» в Голландии,
а еще через несколько дней
и «Стрелу Валлонии» в Бель-
гии. Но выиграть и третью
гонку в бельгии «Льеж-Бас-
тонь-Льеж» ему не удалось.
Дистанцию в 160 км первым
завершил А.Винокуров из Ка-
захстана команды Ульриха. На
финише он опередил немца
И.Войта время, победителя –
6  час.29.09.

 Первые в сезоне старты
американские спринтеры
приняли  в городе Вальнут
близ Лос-Анджелеса.

М.Джонс на дистанции 400
м очень резко начала бег, но
уже после 200 м резко снизи-
ла темп, а потом и вовсе чуть
не остановилась. Последние
метры она уже шла и добра-
лась до финиша последней (6-
й). А первой была Н.Вильямс
(Ямайка)-51.49. Не лучше выг-
лядел на стометровке и, ре-
кордсмен мира Т.Монтгоме-
ри, он занял лишь пятое мес-
то. А забег выиграл М.Грин.

Менеджер Джонс Ч. Вельс
и новый тренер С.Роддик
были буквально в шоке. Они

оба были уверены, что трех-
кратная олимпийская чем-
пионка в Сиднее была гото-
ва пробежать 400 м быстрее
50 сек. Тренер Роддик ска-
зал, что она через месяц на
Мартинике покажет время
лучше 50 сек.

В вопрос выборов буду-
щего президента УЕФА ре-
шил вмешаться и Пеле, ска-
завший бразильской прессе,
что одинаково уважает Пла-
тини и Беккенбауэра, но на
пост президента поддержит
Беккенбауэра.

 С приближением даты
выборов города-организа-
тора О.И.-2012 мэрия Пари-
жа продолжает свои олим-
пийские усилия. Как сооб-
щил вицемэр Паскаль Шар-
ки, отвечающий за подго-
товку города к Играм для
утверждения на Совет мэ-
рии выносится проект пре-
вращения Елисейских по-
лей в  спортивную зону. По
проспекту будет проложе-
на  полоса для бега, с че-
тырьмя дорожками, а вдоль
проспекта будут сооруже-
ны стенды 28 спортивных
федераций, участвующих
в  олимпийской програм-
ме. Жители города и тури-
сты смогут знакомиться с
этими видами спорта,
включая и синхронное пла-
вание в специально соору-
женном плавательном бас-
сейне.

Комментирует обозреватель «СГ» арбитр
международной категории Роланд Хомерики.
К заключительному туру регулярного чемпионата Гру-

зии среди мужских команд сохранялась интрига вокруг
одного матча. Во встрече между командами «Авиамше-
ни» и технического университета, лидирующими в чем-
пионате, должно было определиться – кто возглавит тур-
нирную таблицу перед предстоящими финальными игра-
ми. Для того, чтобы удержаться на первом месте авиа-
строителям нужна была победа с перевесом в 17 (и более)
очков. В противном случае (не говоря уж о поражении)
они уступали место Технарям. «Авиамшени» выполнил
поставленную задачу, победив со счетом 123:89.

Остальные матчи тура закончились так:
«Бурджи» Телави – Госуниверситет 80:97
«Динамо» - «Маккаби» 98:67
«Туджи» Рустави – ССУ 102:75
Перед финальным раундом турнирная таблица выгля-

дит так:

И В П О
«Авиамшени» 28 23 5 51
ГТУ 28        23 5 51
«Динамо» 28        22 6 50
ТГУ 28        17 11 44
«Туджи» 28        15 13 43
«Маккаби» 28         5         23 33
«Бурджи» 28         4         24         32
ССУ 28         3         25         31

Серия игр «Плей-офф» стартует 28 апреля. В первом
туре встречаются (до двух побед):

«Авиамшени» - ССУ
ГТУ – «Бурджи»
«Динамо» - «Маккаби»
ТГУ – «Туджи»

ПЕРЕД ФИНАЛОМ

МЕДАЛИ НА ФИНИШЕ
В последний день чемпионата Европы по тяжелой атле-

тике в Софии российские атлеты завоевали золотую и
серебряную медаль. В весовой категории до 105 кг победу
одержал Евгений Сморчков, а в весе свыше 105 кг Евге-
ний Чигишев стал вторым, уступив лишь чемпиону Викто-
ру Щербатису из Латвии.

Чемпионат Европы. София (Болгария)
До 105 кг

1. Евгений Сморчков (Россия) - 422,5 (195,0+227,5)
2. Бюнями Шудаш (Турция) - 410,0 (182,5+227,5)
3. Рамунас Вишняускас (Литва) - 410,0 (182,5+227,5)

Свыше 105 кг
1. Виктор Щербатис (Латвия) - 450,0 (200,0+250,0)
2. Евгений Чигишев (Россия) - 447,5 (205,0+242,5)
3. Ашот Даниелян (Армения) - 440,0 (192,5 +247,5)

Тяжелая атлетика

Б о к с

Владимир Кличко
нокаутировал Элисео Кастильо

Украинский боксер-тяже-
ловес Владимир Кличко,
бывший чемпион мира по
версии WBO, выиграл нока-
утом рейтинговый поединок
у кубинца Элисео Кастильо,
проходивший в немецком
Дортмунде. Кастильо отпра-
вился на настил в четвер-
том раунде, пропустив от
Владимира тяжелый удар
справа.

Кличко-младшему рей-
тинговые очки необходимы,
как воздух, после потери ти-
тула в бою с Корри Сандер-
сом, а также прошлогоднего
поражения от Лэймона Брю-
стера. Отметим, что впер-
вые на бое не присутствовал
брат Владимира Виталий.
Ему была сделана операция
в Лос-Анджелесе, и в тече-

ние какого-то времени вра-
чи запретили летать боксе-
ру на самолетах.

После боя Владимир
Кличко заявил, что он жела-
ет вернуть себе титул чем-
пиона мира и что в данный
момент идет по верному
пути. «В целом, я очень до-
волен проведенным поедин-
ком, - сообщил Владимир
Кличко. - Главными моими
задачами в этом бою было:
не пропустить удар и как
можно более убедительно
выиграть у моего соперни-
ка. И то и другое, я выпол-
нил. Для меня победа в этом
бою, прежде всего, шаг впе-
ред, что гораздо лучше топ-
тания на месте», - сообща-
ет официальный сайт бра-
тьев Кличко.

18-летний испанец Рафаэль Надаль выиграл пятый
турнир АТП в карьере, обыграв в финальном матче в
Барселоне своего соотечественника, экс-первую ракет-
ку мира Хуана-Карлоса Ферреро. Благодаря этому Ра-
фаэль, занимавший на прошлой неделе 11-е место в
рейтинге АТП, поднялся на 4 позиции и занял 7-ю строч-
ку. Он стал первым теннисистом-левшой в первой де-
сятке, после того как ее покинул Марсело Риос, офици-
ально объявивший о завершении карьеры в прошлом
году.

На турнире в Хьюстоне победу одержал американец
Энди Роддик. В финальном матче он обыграл францу-
за Себастьяна Гросжана, и счет по личным встречам
стал в пользу Роддика – 5:1. Американец уже в третий
раз выиграл этот турнир (2001, 2002, 2005). Рекорд в
четыре победы пока принадлежит Джимми Коннорсу,
выигрывавшему этот турнир четыре раза (1974, 1976,
1978, 1979).

Турнир АТП. Барселона (Испания).
Финал

Рафаэль Надаль (Испания, 8) – Хуан-Карлос Ферре-
ро (Испания) – 6:1, 7:6 (7:4), 6:3

Турнир АТП. Хьюстон (США).
Одиночный разряд. Финал

Энди Роддик (США, 1) – Себастьян Гросжан (Франция,
6) – 6:2, 6:2

Теннис

Надаль и Роддик выиграли
турниры в Барселоне и Хьюстоне
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А лма - Ата + 23
А ш ха б а д + 33
А ф и н ы + 22
Ба ку + 20
Б е р ли н + 17
Б и ш к е к + 27
Вена + 17
Вил ь н юс + 11
Ду шан бе + 25
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Женева + 17

К ие в + 13
К ишин ев + 16
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Р и м + 19
Таллинн + 8
Ташкент + 27
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Недостаток умеренности,
склонность к неразумным и
ошибочным действиям, фи-
нансовым операциям и вложе-
ниям могут привести к ощу-
тимым неприятностям, поте-
ре прибыли, убыткам. Возмож-
ны кражи, ограбления.

День благоприятен для об-
щения с противоположным
полом, для помолвки, брако-
сочетания, приема гостей и
семейных торжеств. Вас тянет
к романтическим партнерам,
и вы не прочь увеличить их
число, склонны к изменам.

Благоприятный день для

заключения договоров и на-
лаживания новых деловых
связей. Существенно повы-
шается трудоспособность,
энергичность и бодрость
духа. Неплохой день для на-
чала курса лечения.

День неблагоприятен для
бизнеса препятствиями и ос-
ложнениями, раздирающими
противоречиями и противо-
стоянием с начальством и
официальными организация-
ми. Столкновения, повышен-
ная конфликтность, нервоз-
ность создают неблагоприят-
ный фон для любых начина-
ний.

День не подходит для ре-

шения назревших проблем,
обмена мнениями и составле-
ния семейных планов. Повы-
шается нервозность, чувство
беспокойства и желание что-
то делать. Увеличивается по-
требность в свежем воздухе.

Неблагоприятный день
для решения проблем парт-
нерских или семейных отно-
шений, а также взаимоотно-
шений с детьми. У вас возра-
стает желание подавлять
партнера, утверждать свой
авторитет,  что может отра-
зиться крайне негативно.

Гармоничные отношения в
семье вы способны поддер-
живать, в том числе, благода-
ря учету интересов домочад-
цев и участию в их делах. Это
хороший день для домашних
вечеров и торжеств, для об-
щения с детьми. В этот день

хорошо делать покупки для
дома.

Приятный эмоциональный
настрой, некоторая возбуж-
денность. День благоприятен
для ученых, политиков, для
обретения популярности и
социального успеха, контак-
тов с  друзьями, которые мо-
гут оказать в этот день нео-
жиданную помощь.

Хороший день для заклю-
чения длительных союзов,
особенно с людьми более
старшего возраста, а также
для семейных торжеств. Бла-
гоприятно решение имуще-
ственных и хозяйственных
вопросов в доме.

Разногласия на любовном
фронте. Неудачный день для

перемены места жительства.
Возможны неудачные, разо-
рительные покупки, финан-
совые неурядицы. Вы склон-
ны к расточительности и по-
таканию своим прихотям.

Повышенная конфликт-
ность в личных и семейных
отношениях. Избегайте про-
явлений агрессивности. Для
мужчины повышенное сексу-
альное влечение может стать
источником проблем и непри-
ятностей. Лучше ограничить
светские визиты и общение с
детьми.

Удачно протекает деловое
общение. Вы получите удо-
вольствие также от участия
в общественной деятельнос-
ти и публичных мероприяти-
ях. Возможно перерастание
некоторых деловых отноше-
ний в романтические.

Аллергией страдает
каждый десятый взрос-
лый и каждый четвер-
тый ребенок. И в более
половины случаев ви-
новник – домашняя
пыль. Каких только ал-
лергенов в ней нет. Но
главный – клещи до-
машней пыли: крошеч-
ные членистоногие дли-
ной не больше 0,2 мм,
живущие в большин-
стве квартир. Если воо-
ружиться микроскопом,
их можно обнаружить на
поверхности ковров, пе-
ровых подушек, пледов,
старой мягкой мебели,
мягких игрушек. В од-
ном грамме «матрасной
пыли» может содер-
жаться от 200 до 15000
клещей.

Все эти миллиарды неви-
димых врагов весной акти-
визируются. Тому есть не-
сколько причин. Во-первых,
клещи любят сырость, а
весна время повышенной
влажности в атмосфере.
Во-вторых, основная пища
клещей – чешуйки кожи че-
ловека и микроскопические
грибки. Весной их особен-
но много. Поглощая огром-
ное количество еды, они на-
чинают размножаться в
геометрической прогрес-
сии. И, наконец, как назло,
именно весна – время гене-

  ГЕО-ТУР
предлагает учебу в США и Англии,
а также студентам принять участие
в программе «Work&Travel», стажи-
ровку в Америке, Au-PAIR.

Желающие должны хорошо владеть англий-
ским языком.

Собеседование проводится у нас в офисе.

Наши реквизиты и телефоны:
Проспект Руставели N 42, этаж 3. 93-18-08; 93-57-16

E-mail: alla@geo-tour.com

СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
« М К У Р Н А Л И - 9 3 »

Тбилиси, пр.Руставели, N 16
тел. 93-33-69
Окажет вам любые стоматологические услуги с

применением новейшей техники, медикаментов и ме-
тодами лечения.

 Центр работа-
ет ежедневно

с 10.00 до
18.00.

Ме ди цина

ПЫЛЬ И АЛЛЕРГИЯ
ральных уборок, когда пыль
стоит столбом, отравляя
аллергикам жизнь.

Сами клещи не кусаются.
Основной аллерген содер-
жится в хитиновом покрове
клещей, а также в отходах
их жизнедеятельности –
фекальных шариках. Сме-
шиваясь с домашней пы-
лью они попадают в нос,
вызывая водянистые выде-
ления и приступы много-
кратного чихания, зуд кры-
льев носа, слезотечение, по-
краснение белков глаз, ка-
шель, а в тяжелых случаях –
приступы удушья, вплоть до
развития бронхиальной ас-
тмы. В иных случаях могут
развиться острая крапив-
ница и оттек Квинке.

Избежать всех этих не-
приятностей, к счастью,
можно. Полностью исклю-
чить контакт с аллергеном
не получится – ведь мель-
чайшие частички пыли ок-
ружают нас всюду, но умень-
шить влияние аллергена
все же можно. Мягкая ме-
бель, тяжелые гардины,
мягкие игрушки, книги и
журналы, если они хранят-
ся на открытых полках, ком-
натные цветы – все это сво-
его рода пыленакопители,
которых надо оберегаться.
Пуховые одеяла надо заме-
нить на синтепоновые, а пу-
хоперовые подушки на по-

душки с синтетическим на-
полнителем. Современные
материалы, которыми наби-
вают подушки, не боятся
водяных процедур, а значит,
в них не сможет поселиться
зловредный клещ.

Осторожнее с электри-
ческими воздухоочистите-
лями. Если вы установите
его недалеко от кровати или
письменного стола, то ока-
жетесь в эпицентре пылево-
го потолка, и результатом
будет сильная аллергичес-
кая реакция. Не забывайте
также регулярно менять в
нем фильтры. А вот пользо-
ваться электровентилято-
рами при аллергии на пыль
и вовсе не стоит. Хотя они и
напоминают о «ветерке» в
жаркие дни, но на самом
деле только перегоняют из
угла в угол пыль, которая
постоянно носится в возду-
хе.

Во время обострения ал-
лергии помогут антигиста-
минные препараты. Лекар-
ственные средства нового
поколения снимают симп-
томы аллергии, не вызывая
сонливости. Но не увлекай-
тесь самолечением. Не по-
ленитесь сходить к врачу,
чтобы правильно подо-
брать препарат.

Нана СИБАШВИЛИ
Врач «Центра

здоровья»

Разыскиваю родственников своего деда - Семена Аслановича Чхеидзе, родился в
1899 году в Зестафони. У одной из его трех сестер - Мэги из Тбилиси - примерно в
1953 году родилась внучка Талико.

Чхеидзе Александр
Телефон: 7(095) 978-86-04

goiko@mail.ru 

Аллергены


